
Накануне праздника министр 
внутренних дел генерал поли-
ции Владимир Колокольцев 
вручил государственные и ве-
домственные награды отли-
чившимся сотрудникам.
— Мы чествуем коллег, кто 
своими мужественными по-
ступками в очередной раз до-
казал: быть полицейским — 
это призвание, — сказал Ко-
локольцев.
Министр наградил медалью 
«За смелость во имя спасе-
ния» полицейского 4-го отде-
ла Управления внутренних 
дел на Московском метропо-
литене старшего сержанта по-
лиции Дмитрия Качура за то, 
что он спас пассажира. Поли-
цейский 8 мая дежурил на 
станции метро «Белорусская» 
Кольцевой линии и заметил, 
как мужчина упал на пути. 
Правоохранитель тут же 
спрыгнул с платформы, уло-
жил пассажира между рельса-
ми и стал подавать знаки ма-
шинисту об экстренной оста-
новке электропоезда. Затем 
он помог поднять мужчину, 
вызвал медиков и помогал его 
госпитализировать.
Спас жизни москвичей и со-
трудник патрульно-постовой 
службы Отдела МВД России по 
району Восточное Дегунино 
старший сержант полиции 
Никита Попков со своими 
коллегами Александром Пла-
тоновым и Дмитрием Ширяе-
вым. В конце мая сотрудники 
получили сообщение, что 
в доме № 42 по улице Дубнин-
ской горит квартира на пятом 
этаже. 
— Мы прибыли на место бы-
стрее пожарных, — рассказы-
вает Попков. — Дым подни-
мался вверх до восьмого эта-
жа, и люди просили о помо-
щи. У нас в машине был 
противогаз, я надел его и по-
бежал спасать.
В тамбуре пятого 
этажа лежала по-
жилая женщина. 
Никита Попков 
поднял ее и на себе 
вынес на улицу. 
У подъезда поли-
цейский встретил 
еще одну житель-
ницу подъезда. Та 
плакала, говорила, 
что на шестом эта-
же осталась ее де-
сятилетняя дочь. 
— Я не раздумывая побежал 
туда, в дыму нашел девочку, 
отдал ей противогаз, взял на 
руки и тоже вынес ее на ули-
цу, — рассказывает старший 
сержант.
Всего полицейские в тот день 
помогли эвакуировать 17 че-
ловек. А в августе прошлого 

года Никите Попкову дове-
лось спасти полуторагодова-
лого ребенка, который стоял 
в проеме открытого окна на 
втором этаже.
— Нам позвонили соседи, 
они боялись, что ребенок 
упадет, — вспоминает Ни-
кита.

На окне первого этажа была 
решетка. Старший сержант не 
задумываясь полез по ней. До-
брался до окна, где был ребе-
нок, взял его на руки и занес 
в квартиру.
Проявили героизм и  сотруд-
ники патрульно-постовой 
службы Отдела полиции по 
району Новокосино лейте-
нант полиции Николай Коно-
валов и младший сержант по-
лиции Юрий Ходацкий.
— Нам сообщили, что на 13-м 
этаже дома на Городецкой 
улице мужчина с ножом и мо-
лотком в руке угрожает вы-
бросить ребенка с балкона, — 
рассказывает Юрий Ходац-
кий. — Тогда мой напарник 
перелез на балкон от соседей 
и обезвредил преступника, 

а я вместе со спасателями 
взломал входную дверь квар-
тиры, вошел внутрь и забрал 
ребенка.
Ранее в этом году отметили 
работу старшего участкового 
уполномоченного из Ясенева 
майора полиции Александра 
Кузьмина. Он победил в го-
родском этапе конкурса «На-
родный участковый». Мужчи-
на обслуживает два жилых 
дома, в которых располагает-
ся 974 квартиры и проживает 
2976 человек. 
— У меня в служебном теле-
фоне 1200 номеров, фактиче-
ски с каждой семьей на участ-
ке я на связи, — говорит Алек-
сандр Кузьмин.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Сегодня отмеча-
ется День со-
трудника орга-
нов внутренних 
дел. Корреспон-
дент «ВМ» пооб-
щался с право-
охранителями, 
которые совер-
шили муже-
ственные, геро-
ические поступ-
ки и спасли жиз-
ни людей.

На Форуме особых экономических зон эксперты присудили первое место проекту развития 
ОЭЗ «Технополис Москва», сообщил заместитель мэра Москвы по вопросам экономической 
политики и имущественно-земельных отношений Владимир Ефимов.

Пятница

10.11.23
№ 212 (29575)

Издается 
с 6 декабря 1923 года 

В 1973 году 
награждена орденом 
Трудового Красного 

Знамени

дата

Служу отечеству
Свой профессиональный праздник правоохранители 
отмечают на рабочем месте, оберегая покой горожан 

Высокое 
качество 
транспорта
Департамент транспорта Мо-
сквы и Московский метропо-
литен получили награды 
«Пряники за качество». 
Об этом вчера сообщил заме-
ститель мэра Москвы по во-
просам транспорта Максим 
Ликсутов. 

Эксперты Роскачества высоко 
оценили безопасность объек-
тов дорожно-транспортной 
инфраструктуры, внедрение 
современных технологий, за-
боту о пассажирах и постоян-
ное улучшение клиентских 
сервисов.
— Мы внимательно следим за 
качеством услуг, которые по-
лучают наши пассажиры. Вы-
сокий уровень комфорта, без-
опасности и надежности по-
ездок москвичей — приори-
тет для нас, — отметил 
Максим Ликсутов.
Всего на международном фо-
руме «Всемирный день каче-
ства — 2023» Роскачество на-
градило 10 предприятий, кото-
рые поддерживают наи-
высший уровень услуг 
и про дукции. В Транспортном 
комплексе столицы добавили, 
что важную роль в развитии 
дорожно-транспортной ин-
фраструктуры играют пасса-
жиры, которые делятся со спе-
циалистами своими идеями 
и предложениями по улучше-
нию их работы. С этой целью 
постоянно проводят опросы 
и оценивают удовлетворен-
ность пользователей, чтобы 
вместе делать транспорт еще 
лучше и комфортнее.
Кстати, одна из новинок в сфе-
ре цифровизации транспор-
та — электронные путевые 
листы, которые помогают во-
дителям наземного городско-
го транспорта быстрее выхо-
дить на маршруты и обеспе-
чивать комфортные поездки.
Как рассказал Максим Ликсу-
тов, с апреля этого года на се-
ми эксплуатационных пло-
щадках «Мосгортранса» сфор-
мировано уже 30 тысяч таких 
цифровых документов.
— Более полугода мы успешно 
тестируем три российских ИТ-
решения по формированию 
электронных путевых листов 
для водителей автобусов 
и электробусов. Современный 
цифровой сервис позволяет 
избавить сотрудников от лиш-
ней нагрузки по заполнению 
бумаг, и они могут полностью 
сосредоточиться на своей ос-
новной работе, — пояснил он.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

ПОЗИЦИЙ ТОВАРОВ, РАБОТ И УСЛУГ ЧИС
ЛИТСЯ В КАТАЛОГЕ СТОЛИЧНОГО ПОРТАЛА 
ПОСТАВЩИКОВ. 500 ТЫСЯЧ ИЗ НИХ ДОБА
ВИЛИСЬ В 2023 ГОДУ. С НАЧАЛА ГОДА 
НА ПОРТАЛЕ ПРОВЕЛИ 405 ТЫСЯЧ ЗАКУПОК. 

ЦИФРА ДНЯ

2 500 000

СЕРГЕЙ ХЛЕБНИКОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
РЕГИОНАЛЬНОЙ БЕЗОПАСНОСТИ 
И ПРОТИВОДЕЙСТВИЮ КОРРУПЦИИ 
ГОРОДА МОСКВЫ

Уважаемые сотрудники поли-
ции! Вы, проявляя мужество, 
выдержку, полную самоотда-
чу, стоите на страже законно-
сти и порядка. Невозможно 
представить повседневную 
жизнь Москвы без вашей на-
пряженной работы. В зону от-
ветственности полиции вхо-
дят: борьба с наркотрафиком 
и незаконным оборотом ору-
жия, противодействие терро-
ризму, обеспечение безопас-
ности дорожного движения 
и многое другое. Результатом 
ваших усилий является сни-
жение уровня преступности 
в столице.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

9 ноября. Сотрудник патрульно-постовой службы отдела МВД по району Восточное Дегунино старший сержант полиции Никита 
Попков накануне профессионального праздника дежурит в своем районе в составе экипажа и охраняет общественный порядок

Люди едят мало 
ягод и фруктов

Фактор низкого уровня образования 
в области здоровья и питания повлиял 
на ожирение населения. У нас нет спе-
циальных программ, которые должны 
вести с самого детского сада. Нужно 
обучать ребенка, родителей, объяс-
нять им. 
Мы всю энергию получаем только из 
пищи. Поэтому есть закон: сколько 
съел, столько изволь и потратить. 
Часто у россиян встречается недоста-

ток целого ряда микронутриентов, минеральных ве-
ществ. В порядке только кальций, который мы получаем 
из молочных продуктов. Кроме того, на здоровье влияет 
избыточное потребление соли. Это приводит к гиперто-
нической болезни. Соль необходимо потреблять менее 
пяти граммов в сутки. Но очень немного людей соблюда-
ют норму. Ограничение потребления 
соли и продукции с ее избытком — 
прямой путь к здоровью.
Также в России зафиксировано низкое 
потребление фруктов и ягод. А их не-
обходимо более 200 граммов в сутки. 
Норму потребляют только жители Ре-
спублики Крым и Краснодарского 
края. Недостаток фруктов и ягод при-
водит к ослаблению иммунитета, вос-
приимчивости к заболеваниям.
При этом не стоит думать, что пра-
вильное питание обходится дорого. 
Любой товар, стоящий на прилавке 
в магазине, предварительно прове-
рен, гарантирует абсолютную безо-
пасность и верную информацию о содержании. Если че-
ловек в чем-то себя ограничивает, ему необходимо пони-
мать, будут ли в дальнейшем из-за этого какие-то тяже-
лые последствия для здоровья. 
Например, я не имею ничего против вегетарианства. 
Но тут важно осознать, что одно дело так питаться где-то 
на юге, где белок едят регулярно, и абсолютно другое 
на севере. Вегетарианство должно существовать с пол-
ным набором полезных веществ, потому что иначе чело-
век может навредить себе. Опаснее сыроедение. Потому 
что здесь идет отказ от термической обработки продук-
тов. Самое опасное — сырое мясо и рыба.
Но, на мой взгляд, запрещать такое пищевое поведение 
не стоит. Необходимо просвещать население о вреде тех 
или иных ограничений. В особенности для растущего ор-
ганизма.

У жителей нашей страны все чаще наблюдается 
ожирение. Одна из причин — низкий уровень обра-
зования. Об этом вчера сообщил главный внештат-
ный специалист по диетологии Минздрава РФ.

первый 
микрофон

ВИКТОР 
ТУТЕЛЬЯН
ГЛАВНЫЙ 
ВНЕШТАТНЫЙ 
СПЕЦИАЛИСТ 
ПО ДИЕТОЛОГИИ 
МИНЗДРАВА РФ

По данным прокуратуры, 
в Москве за 9 месяцев 
совершено 857 грабе-
жей — на 31,3 процента 
меньше, чем в прошлом 
году, 132 хулиганства — 
на 22,4 процента мень-
ше, 35 888 мошенни-
честв, 220 разбойных 
нападений — 
на 20,9 процента мень-
ше, 33 647 краж — 
на 23,5 процента мень-
ше: 222 краж из квар-
тир — на 20 процентов 
меньше, 291 кража 
автомобилей — 
на 34,3 процента мень-
ше, 256 вымогате-
льств — на 27,3 процен-
та меньше.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Ежедневный деловой выпуск  Weekend

день мэра

Сергей Собянин: Мост между 
Шелепихинской набережной 
и Филевской поймой будет одним 
из крупнейших в городе  ➔ СТР. 2

события и комментарии

Творцы благовоний. Выставка 
«Слава и величие парфюмеров 
царской России» открылась на ВДНХ 
и набирает популярность  ➔ СТР. 5

книжные новинки

Архитектор трех эпох. Вышел в свет 
альбом к 150-летию со дня рождения 
знаменитого московского зодчего 
Алексея Щусева  ➔ СТР. 6
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А ТЫ
ЗАПИСАЛСЯ 
НА КОНТРАКТНУЮ СЛУЖБУ?

Полицейский 
спрыгнул
на рельсы вслед
за пассажиром 
и спас его 

9 ноября. Министр внутренних дел России генерал полиции Владимир Колокольцев встретился 
с лучшими полицейскими и вручил им государственные и ведомственные награды
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Сергей Собянин: Новый мост улучшит транспортную доступность четырех районов

Вдохновение — главный двигатель «вечного студента»

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин осмотрел строи-
тельство моста через Мо-
скву-реку, в своем личном 
блоге рассказал о благоу-
стройстве на северо-западе 
столицы, а также опублико-
вал несколько постов в соци-
альных сетях.

Автомобильный мост длиной 
315 метров с шестью полоса-
ми движения в обоих направ-
лениях появится в створе Бе-
регового проезда. Он свяжет 
районы Филевский Парк и Хо-
рошево-Мневники. Всего по-
строят 2,1 километра дорог, 
включая три эстакады. Кроме 
того, в рамках проекта рекон-
струируют около 700 метров 
прилегающих улиц.
— Мост между Шелепихин-
ской набережной и Филев-
ской поймой станет одним из 
крупнейших инженерных со-
оружений, построенных че-

рез Москву-реку за последние 
годы, — сказал Собянин. — 
Это очень важный объект, ко-
торый улучшит транспортную 
доступность четырех районов 
с населением около полумил-
лиона человек.
Благодаря мосту, который 
должны построить до конца 
2025 года, также удобнее ста-
нет добираться до Преснен-
ского и Хорошевского райо-
нов. Кроме того, появятся до-
полнительный выезд из Фи-
левского Парка на Третье 
транспортное кольцо и Зве-
нигородское шоссе, а также 
короткий маршрут между но-
выми жилыми кварталами на 
Шелепихе и будущим Нацио-
нальным космическим цен-
тром, где создадут почти 
20 тысяч рабочих мест.

Навели уют
На северо-западе города 
в этом году реализовали не-
сколько интересных проектов 
благоустройства. Так, в райо-
не Строгино на улице Марша-
ла Катукова возле дворца 
спорта «Янтарь» сделали не-

большой сквер, а у дома 24, 
корпус 6, обновили амфите-
атр. Теперь там проходят раз-
ные мероприятия.
Сквер «Березовая роща» стал 
удобнее для прогулок с до-

машними питомцами. Одно-
именный сквер в Хорошево-
Мневниках обустроили для 
любителей активного отдыха.
— Новыми красками заигра-
ла «Березовая роща» в 14-м 

микрорайоне Куркино, — до-
бавил мэр. — В парке отре-
монтировали детские пло-
щадки, установили лавочки.
В районе Северное Тушино 
благоустроили сквер по улице 

Героев Панфиловцев. В сосед-
нем Южном Тушине привели 
в порядок прогулочную зону 
вокруг природного памятни-
ка «Сходненский ковш».
— Реализованные в этом году 
проекты нашли живой отклик 
москвичей и добавили северо-
западу Москвы комфорта 
и уюта, — отметил Собянин.

Уникальные разработки
В соцсетях Сергей Собянин 
рассказал о столичных компа-
ниях, которые заменяют им-
портные устройства соб-
ственными разработками. 
Так, один из производителей 
выпускает преобразователь 
высокочастотных сигналов 
в низкочастотные для спутни-
ковой и космической связи.
— Информация передается 
в приборы и устройства ради-
олокационных станций, си-
стем спутниковой связи, циф-
ровых коммуникационных 
систем и радиорелейных ли-
ний, — пояснил мэр.
Преобразователь московско-
го производства сейчас ис-
пользуют в российском сег-

менте Международной кос-
мической станции.
Еще один столичный произво-
дитель создал светодиодные 
модули для медиафасадов. 
Они дают очень четкое изо-
бражение. Раньше подобную 
продукцию выпускала только 
одна фирма в мире, которая 
ушла с российского рынка.
— Отечественные модули по-
лучились почти в половину 
дешевле, а по характеристи-
кам ничуть не хуже, — под-
черкнул Сергей Собянин.

Очередной рекорд
Большая кольцевая линия 
столичного метро попала 
в «Книгу рекордов России»: 
двухпутные тоннели БКЛ — 
самые протяженные.
— За этим достижением стоит 
труд многих проектировщи-
ков, строителей и других спе-
циалистов, — написал в соц-
сетях Собянин. — Они проло-
жили больше 11,5 километра 
двухпутных тоннелей на запа-
де и востоке Большого кольца, 
где новая линия пересекает 
крупные водоемы. Самые 

длинные подводные перего-
ны — между станциями «Кле-
новый бульвар», «Нагатин-
ский Затон» и «Печатники».
Сегодня БКЛ — одна из самых 
востребованных веток метро. 
Она связана пересадками 
с другими линиями подземки, 
Московским центральным 
кольцом и Московскими цен-
тральными диаметрами.

Площадка для молодежи
Мультиформатное простран-
ство «Молодежь Москвы» от-
крыли год назад. С тех пор его 
сервисами воспользовались 
более 150 тысяч москвичей 
в возрасте от 14 до 35 лет. Так-
же для них провели свыше 
трех тысяч мероприятий.
— Площадку обустроили 
с учетом пожеланий молоде-
жи, — напомнил Собянин. — 
Самые востребованные лока-
ции: конференц-зал, творче-
ская студия и контент-ферма.
Сервисы доступны каждый 
день. Забронировать их мож-
но на mosmolodezh.ru.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

В культурном центре «Брате-
ево» началась активная под-
готовка к новогодней кампа-
нии. Во время школьных ка-
никул здесь пройдут квесты, 
мастер-классы, театральные 
представления. Художе-
ственный руководитель цен-
тра Артур Хасянзянов счита-
ет, что главное в работе — 
вдохновение. А оно чаще по-
является утром. 

Артуру Амилевичу 27 лет. Ак-
тивный, коммуникабельный, 
креативный и творческий мо-
лодой человек снискал себе 
славу вечного студента. Вот 
и сегодня художественный ру-
ководитель культурного цен-
тра «Братеево» учится в Госу-
дарственном музыкально-пе-
дагогическом институте име-
ни Ипполитова-Иванова.
— Я считаю, что обучение от-
крывает новые возможно-
сти, — улыбается Артур Ами-
левич. — Чем больше я знаю 
и умею, тем больше смогу 
этим поделиться с другими. 
И делаю я это с удовольстви-

ем, с душой. Наверное, поэто-
му каждое утро для меня 
счастливое. Просыпаюсь 
я всегда в одно и то же время 
от аромата любимого напит-
ка — кофе. Моя умная колон-
ка ровно в 7 часов утра вклю-
чает телевизор и кофемаши-
ну. Я просыпаюсь вместе с Мо-
сквой, узнаю новости, 
слушаю прогноз погоды и де-
лаю разминку — всего 10 ми-
нут легкого комплекса упраж-
нений, и ты в форме! 
Завтрак Артур Амилевич гото-
вит сам, причем тоже с удо-
вольствием.
— Утром я не эксперименти-
рую с едой, завтрак у меня од-
нообразный. Чередую яични-
цу с беконом и творогом с дже-
мом, — рассказывает он. — Из 
дома выхожу ровно в 9 часов. 
И до работы добираюсь 
50–55 минут, по настроению. 
50 минут на машине, а 55 — 
общественным транспортом. 
Артур Хасянзянов живет в Но-
вой Москве, в поселении Мос-
рентген, а работает в районе 
Братеево Южного округа. 

Раньше на дорогу от дома до 
работы требовалось не менее 
полутора часов, а с открытием 
БКЛ все упростилось.
— От станции метро «Теплый 
Стан» доезжаю до БКЛ, там не-
сколько остановок до Кашир-
ки, а оттуда до станции «Алма-
Атинская». Все быстро, дина-
мично, иногда даже не заме-
чаю, как доехал. Выхожу 
и любуюсь расписным здани-
ем Московской ярмарки — 

она в Братееве выполнена 
в неорусском стиле. Рядом — 
карусель, большая сцена. Зи-
мой — каток. Вечерами все 
красиво подсвечено, а днем на 
шпилях ярмарки играют сол-
нечные лучи. Очень красиво. 
А напротив — наш центр.
В транспорте Артур Амилевич 
слушает музыку и подбирает 
себе новые песни.
— Я продумываю и предвку-
шаю новый рабочий день. 

Мне нравится моя работа, я не 
только организую концерты 
и различные активности, но 
и сам участвую в них: играю 
на фортепиано, аккордеоне, 
пою. Мы приносим людям ра-
дость. А что может быть важ-
нее? Я вижу глаза зрителей 
и понимаю, что мы не зря ста-
рались, готовили, создавали, 
репетировали, — говорит 
он. — И вот итог нашей рабо-
ты: за месяц в Братееве прохо-
дят 30–35 крупных и не очень 
мероприятий. Так что скучно 
на работе точно не бывает. 
Вот сейчас готовим новогод-
ний детский спектакль «Зима 
в Братеево». Режиссером вы-
ступает руководитель нашего 
центра Сергей Кузьмин, 
а я в постановке — актер. Мо-
его персонажа зовут Холод, 
я буду помогать Деду Морозу 
бороться с глобальным поте-
плением. Всего мы покажем 
11 спектаклей, а с 2 по 8 янва-
ря с 12 до 20 часов у нас будут 
мероприятия для всей се-
мьи — квесты, квизы, мастер-
классы. Очень хочется, чтобы 
жители Братеева провели но-
вогодние каникулы весело 
и с удовольствием! 
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

ДЕНЬ МЭРА

9 ноября. Мэр Москвы Сергей Собянин (справа) и генеральный директор компании «Дороги 
и мосты» Алексей Крапивин осмотрели строительство нового моста через Москву-реку

Колесо обозрения 
«Солнце Москвы» 
на ВДНХ в темное время 
и вправду выглядит 
как солнышко

КРОМЕ ТОГО
В Дарвиновском музее открылась выставка «История 
плюшевых мишек, или Мишка — не игрушка». На ней 
представлены уникальные антикварные мишки Тед-
ди, винтажные медвежата советского времени и со-
временные коллекционные игрушки — настоящие 
произведения искусства, сделанные из самых разных 
материалов. А еще гостям покажут единственного 
в мире мишку Тедди, полностью напечатанного 
на 3D-принтере при помощи нейросети. Экспозицию 
можно увидеть до 14 января 2024 года. 

ОТ ДОМА ДО РАБОТЫ

Осенние бульвары 
дарят море эмоций

Директор Ассоциации ху-
дожников-пленэристов Лин-
да Крицкая (на фото) рас-
сказала о конкурсе художе-
ственных работ «Осенний 
пленэр — 2023» и подели-
лась своей художественной 
мечтой. 

В творческом конкурсе «Осен-
ний пленэр — 2023», который 
прошел в четырех парках Мо-
сквы — Бабушкинском, парке 
у Джамгаровского пруда, 
ландшафтном парке «Мити-
но» и в сквере по Олонецкому 
проезду — приняли участие 
более 60 взрослых художни-
ков и 25 детей. 
К слову, самому юному кон-
курсанту было пять лет, а са-
мому взрослому участнику 
конкурса — 85, им стал пол-
ковник ВВС в отставке.
— И ни на одной картине нет 
повторяющегося сюжета, 
каждый художник выбрал то, 
что отзывается лично у не-
го, — рассказала Линда Криц-
кая. — Больше всего картин 
было написано в ландшафт-
ном парке «Митино» — пейза-
жи с изображением реки, 
церкви, а в Бабушкинском 
парке писали этюды со скуль-
птурами и памятниками. 
Как отмечает Линда Крицкая, 
у каждого художника есть ра-
боты, на которых запечатле-
ны любимые уголки города — 
тихие улицы, шумные про-
спекты и уютные московские 
дворики. И она не является 
исключением.
— Если говорить о пейзажах 
Москвы, то да, в моей личной 
коллекции есть картины из 
Коломенского, усадьбы Узкое 
и Воронцовского парка, — де-
лится художница. — Там по-
трясающая архитектура, ком-
фортные, красивые места от-
дыха, чистота и, конечно же, 
необыкновенная природа. 
Москва во всех своих ипоста-
сях вдохновляет Линду Криц-
кую на творчество. 
— В том числе и даже начи-
ная — с метро. Кстати, сейчас 
у Ассоциации пленэристов 
продолжается проект #Пле-

нэрБКЛ, когда художники ри-
суют под землей, прямо на 
станциях, — говорит Линда 
Крицкая. 
А вот в другом проекте худож-
ники писали потрясающие 
виды, которые открывались 
с колеса обозрения. Они рабо-
тали прямо в кабинках, на вы-
соте 140 метров. Что увидели 
и запечатлели участники это-
го проекта, расскажет выстав-
ка работ, которая готовится 
к открытию. 
Продолжая тему выставок, 
Линда Крицкая отмечает, что 
не так давно в Ассоциации ху-
дожников-пленэристов про-
шла выставка в Кремлевском 
дворце.
— И конечно, мне бы очень 
хотелось провести пленэр на 
территории Московского 
Кремля. Мне кажется, это 
мечта многих художников, — 
говорит она. 
Художница признается, что 
в свободное время с удоволь-
ствием продолжает откры-
вать для себя Москву. 
— В этом году я открыла для 
себя бульвары, после того как 
в июне на Чистопрудном 
бульваре прошла наша боль-
шая фотовыставка «Места, 
связанные с В. И. Вернад-
ским», — говорит она. — И те-
перь я стараюсь хотя бы раз 
в месяц приехать, познако-
миться с новыми фотовыстав-
ками или просто погулять. 
Московские бульвары пре-
красны, они вдохновляют. 
Особенно красивы они были 
осенью. 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru 

ЛЮБИМЫЙ ГОРОД

20 октября. Артур Хасянзянов играет на баяне на концерте, 
посвященном 30-летию культурного центра «Братеево»

Линда Крицкая окончила 
Сочинский государствен-
ный университет туризма 
и курортного дела. 
В 2016 году прошла курс 
обучения по программе 
«Техника пастель» в Со-
временной школе дизай-
на. Сегодня Линда Криц-
кая является постоянным 
участником московских, 
региональных, россий-
ских и зарубежных выста-
вок. В 2018 году заняла 
первое место в Междуна-
родном конкурсе графики 
Российской недели ис-
кусств. В рамках арт-
фестиваля «Покровский 
музей» написала картину, 
которая была отобрана 
в собрание музея. 

справка

досье
Артур Амилевич Хасян-
зянов родился 16 июня 
1996 года. После школы 
поступил в Ульяновский 
государственный уни-
верситет (УлГУ), специ-
альность — юриспру-
денция. Окончил вуз 
в 2018 году. В 2019 году 
поступил на заочное от-
деление в Уфимское 
училище искусств 
по специальности «Хо-
ровое дирижирование».
Свой трудовой путь на-
чал в 2015 году художе-
ственным руководите-
лем МУК «Межпоселен-
ческий культурный 
центр» Ульяновской об-
ласти. С 2017 года па-
раллельно работал 
в ЦНК «Центр татарской 
культуры» Ульяновской 
области. В 2021 году 
стал художественным 
руководителем Государ-
ственного бюджетного 
учреждения культуры 
города Москвы «Центр 
культуры и спорта».
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Каждый уголок 
любим и ценен

На Арбате открылась фото-
выставка «Знаковые места 
Москвы: прошлое, настоя-
щее и будущее». На сним-
ках — изображения высотки 
на Котельнической набереж-
ной, здания МГУ, Останкин-
ской и Шуховской башен, 
Московского зоопарка, Мо-
сковского планетария и дру-
гих зданий, которые любимы 
москвичами. Мы решили уз-
нать у руководителей сто-
личных организаций, какие 
места они считают знаковы-
ми для себя.

РОМАН ДЕРМАНСКИЙ
ДИРЕКТОР ГОСУДАРСТВЕННОГО 
БЮДЖЕТНОГО УЧРЕЖДЕНИЯ 
КУЛЬТУРЫ Г. МОСКВЫ ОБЪЕДИНЕНИЕ 
КУЛЬТУРНЫХ ЦЕНТРОВ 
ЗЕЛЕНОГРАДСКОГО 
АДМИНИСТРАТИВНОГО ОКРУГА

Мое любимое место в Мо-
скве — это ВДНХ! Ежегодно 
Выставку достижений народ-
ного хозяйства посещают 
тридцать миллионов гостей. 
Для меня архитектура, эколо-
гичность, история и техноло-
гии развития уникального 
места— неоценимы. Сейчас 
на выставке-форуме «Россия», 
которая открылась на ВДНХ, 
потрясающая экспозиция, фе-
стивали, форумы и встречи 
экспертных сообществ раз-
ных направлений, которые 
объединены кодами идентич-
ности великой страны. Куль-
тура, традиция, технология, 
знание, единство — будущее 
России.

ЮЛИЯ СИНКЕВИЧ 
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ДИРЕКТОРА 
МОСКОВСКОГО АГЕНТСТВА 
РЕАЛИЗАЦИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ 
ПРОЕКТОВ

Для меня самое знаковое ме-
сто — это Московский метро-
политен. С его оформлением, 
историей, значением для горо-
да. Все туристы, приезжая 
в Москву, с интересом спуска-
ются в столичную подземку, 
увлеченно рассматривают 
оформление станций, многие 
гости города берут тематиче-
ские экскурсии по метрополи-
тену. А для москвичей метро — 
это место встречи, самый бы-
стрый способ добраться до 
нужной точки и просто уже 
неотъемлемая часть города.

ИГОРЬ БУСКИН 
ДИРЕКТОР ГАУК Г. МОСКВЫ 
ПАРКА КУЛЬТУРЫ И ОТДЫХА 
БАБУШКИНСКИЙ

В огромном мегаполисе с боль-
шой историей сложно остано-
виться на одном объекте. На-
верное, все места в Москве, 
связанные с моим детством, 

жизнью и профессиональной 
деятельностью, можно на-
звать знаковыми. Весь город 
важен для меня, и каждое зда-
ние, современное или истори-
ческое, имеет свое значение. 
Абсолютно все объекты: пар-
ки, скверы, бульвары, маги-
страли, дворы, мосты, площа-
ди и улицы — это все неотъем-
лемые части столицы. С ними 
связана жизнь любого жителя, 
который родился, вырос, жи-
вет и работает в самом лучшем 
городе Земли. И мне очень 
приятно видеть старые и но-
вые фотографии городских 
объектов на разных фотовы-
ставках. Они все имеют свою 
особую ценность! 

ИГОРЬ СУМИН
РУКОВОДИТЕЛЬ ПРОЕКТА 
ЛЮДИ В КУЛЬТУРЕ

В Москве так много красивых 
мест, что список любимых ло-
каций столицы можно при же-
лании пополнять практиче-
ски ежемесячно. Но есть ме-
ста, которые мне особенно 
нравятся. Например, Кудрин-
ская площадь, улицы Лесная 
и Поварская, люблю Гранато-
вый переулок. Каждое из них 
ассоциируется с определен-
ным этапом в жизни, каждая 
улица напоминает об инте-
ресных встречах и событиях. 
Москва поэтому и любимый 
город, что наполнена теплы-
ми воспоминаниями.

АЛИСА КУЧКАРОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
ВОЛОНТЕРСКОЙ ОРГАНИЗАЦИИ 
ЗА ДОБРОТУ

Для меня знаковое место — 
это, конечно же, ВДНХ. Здесь 
прошла моя школьная 
жизнь — очень часто выбира-
лись гулять в парк с друзьями, 
посещали Москвариум. Сей-
час ВДНХ непрерывно связана 
с моей работой, и что самое 
удивительное — каждый раз, 
когда я приезжаю сюда, от-
крываю что-то новое для себя. 
Территория настолько боль-
шая, насыщенная различны-
ми объектами, что здесь мож-
но испытать невероятный 
спектр эмоций.
Еще одно знаковое для меня 
место — это Красносельский 
район. Я родилась и выросла 
там, поэтому он стал для меня 
родным. Совсем рядом — пло-
щадь Трех вокзалов, парк Со-
кольники, в котором я очень 
люблю гулять. Обожаю наш 
район за красивую архитекту-
ру, непосредственную бли-
зость к центру. Еще одна инте-
ресная особенность: в районе 
находится шоколадная фа-
брика, поэтому в воздухе ча-
стенько ощущается аромат 
сладостей.

ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
edit@vm.ru

НАКАНУНЕ ВЫХОДНЫХ

Комфортный город 
для каждого жителя
Благоустройство является важнейшей частью город-
ских программ. Реализуемые в этой сфере проекты вно-
сят большой вклад в решение вопросов, касающихся 
повышения качества городской среды и создания ком-
фортных условий для жителей столицы.

Речная навигация перестала зависеть от времени года

Строительство спортивных 
объектов, закупка современ-
ных автобусов, трамваев и по-
ездов, активное использова-
ние речного транспорта — 
вечные городские темы.

С заботой о здоровье 
Улица Ивана Франко, 16, — 
этот адрес скоро станет широ-
ко известен.
Здесь рядом с кинотеатром 
«Кунцево» вырос эксперимен-
тальный спортивно-оздорови-
тельный комплекс.
12 ноября 1987 года
Почти 20 гектаров земли вы-
делено под строительство 
спортивных комплексов 
в рамках масштабных инвест-
проектов с начала года. 

Как объяснили в столичной 
мэрии, спортивные объекты 
появятся на 10 участках на се-
вере, северо-западе, западе, 
юге, юго-востоке и в центре 
столицы. Среди 
них, например, 
центр с крыты-
ми футбольны-
ми полями и ле-
довой ареной 
в районе Ме-
щанский, ком-
плекс с бассей-
нами в районе 
Раменки, ледо-
вый дворец для 
проведения со-
ревнований по керлингу в рай-
оне Хорошево- Мневники. 
7 ноября 2023 года

■
Пополнение парка
В 1988 году парки и депо по-
полнятся сотнями машин, 
в том числе сочлененными 
aвтобусами и троллейбусами, 
многовагонными трамвайны-

ми поездами, и городской 
транспорт сможет за день пе-
ревозить на 37,4 тысячи пасса-
жиров больше, чем сегодня.
14 ноября 1987 года

В Москве 
до конца года 
планируют 
запустить 
29 маршрутов 
электробусов.
— Мы заключи-
ли контракт на 
поставку 1 тыся-
чи электробу-
сов. В ближай-
шее время заку-
пим еще 200. 

Благодаря поставкам планиру-
ем запустить 29 экологичных 
маршрутов в 2023 году, — рас-
сказали в Дептрансе.
20 марта 2023 года 

■
Никаких пауз
Затрещали утренние морозы, 
и в студеной воде Канала име-
ни Москвы легкая наледь при-

хватила массивные створы ги-
дроузлов. Взламывая волной 
хрустальную кромку у бетон-
ных стен, по транспортной ма-
гистрали прошли сегодня за-
поздалые теплоходы. Трудяга-
канал продлил навигацию, хо-

тя и выполнил напряженные 
обязательства по шлюзова-
нию 1 ноября.
14 ноября 1987 года
Независимо от того, когда бу-
дет открываться и закрывать-
ся речная навигация на Мо-

скве-реке, современные реч-
ные электросуда продолжат 
перевозить пассажиров. 
Регулярный круглогодичный 
маршрут речного электро-
транспорта открыли 20 июня. 
29 сентября появился второй 
маршрут. 
На днях в столицу прибыли 
четыре новых электрических 
судна. 
— Специалисты проведут фи-
нальную доработку и необхо-
димые настройки. Затем са-
мый современный российский 
водный транспорт пройдет не-
обходимые ходовые и шварто-
вые испытания. По поручению 
Сергея Собянина эти электро-
суда будут ходить на двух регу-
лярных речных маршрутах, 
работающих круглогодич-
но, — сообщил заместитель 
мэра Москвы по вопросам 
транспорта Максим Ликсутов.
8 ноября 2023 года

Мы продолжаем готовиться к столетию, рассказывая об истории главной городской газеты. В преддверии этого праздника представляем вам цикл публикаций, в которых 
на основе материалов разных лет попробуем выяснить, как сильно со временем изменились заботы столичного правительства, какие проблемы волновали депутатов 
 несколько десятилетий назад и какие вопросы решают народные избранники сейчас.

РЕШЕНИЯ 
ВЛАСТИ

наш век

Молодежь должна знать имена героев 

Вчера на доме 2, корпус 2, 
по улице Маршала Рыбалко 
установили стотысячный до-
мовой указатель. 

В 2014 году систему городской 
навигации в Москве начали 
модернизировать. Появились 
новые домовые, городские 
и навигационные указатели. 
— Сегодня мы установили 
стотысячный домовой указа-
тель на улице, носящей имя 
легендарного маршала бро-
нетанковых войск Павла Се-
меновича Рыбалко, — отме-
тил руководитель ГБУ «Мо-
сковский аналитический 
центр в сфере городского хо-
зяйства» (ГБУ «МАЦ») Евге-
ний Балашов. 

Продолжается и реализация 
проекта историко-патриоти-
ческой навигации, в рамках 
которого на улицах города по-
явились, например, город-
ские указатели с QR-кодами, 

посвященные маршалу Ры-
балко. 
— Молодежь, которая живет 
на улице имени этого леген-
дарного маршала, должна 
знать, кем он был и какие под-

виги совершил, — считает Ев-
гений Балашов. 
Навигационная система Мо-
сквы имеет узнаваемый ди-
зайн — синие таблички с бе-
лыми буквами. Благодаря та-
кому сочетанию цветов и вы-
бранному шрифту указатели 
хорошо читаются, даже если 
вы двигаетесь по дороге на ав-
томобиле. 
ГБУ «МАЦ» ежегодно устанав-
ливает около 10 тысяч домо-
вых указателей. В скором вре-
мени новые таблички появят-
ся на всех домах в границах 
МКАД. Однако перед ГБУ 
«МАЦ» стоит задача  снабдить 
домовыми указателями и Но-
вую Москву. Сегодня в поселе-
ниях Троицкого и Новомо-
сковского округов нет единой 
системы навигации, и эту си-
туацию нужно исправить. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

РЕКОРД
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Тянемся к здоровому образу жизни

Завтра отмечается Междуна-
родный день фитнеса. Мо-
сква активно занимается по-
пуляризацией здорового об-
раза жизни. Какие проекты 
этому способствуют, выясни-
ла «ВМ».

Один из самых популярных 
проектов по здоровому образу 
жизни — «Спортивные выход-
ные». Он организован центра-
ми госуслуг и Департаментом 
спорта Москвы три года на-
зад. Суть проекта проста: на 
площадках по всему городу по 
выходным проводятся бес-
платные тренировки. 
— Мы видим, как проект ме-
няет людей — они начинают 
вести здоровый образ жизни, 
регулярно заниматься спор-
том, достигают своих целей. 
За 3 года почти 100 тысяч 
участников посетили офлайн-
тренировки проекта, — рас-
сказала Кристина Сиротини-
на, заместитель директора по 
связям с общественностью 
и внутрикорпоративным ком-
муникациям центров госуслуг 
«Мои документы».
В новом сезоне открыто 
13 площадок. Так, по словам 
Сиротининой, впервые тре-
нировки проходят на уни-
кальных закрытых локациях 
столицы — на территории 
«Три вокзала. Депо» и «Депо. 
Москва», в Культурном центре 
«ЗИЛ», в здании научно-тех-
нического центра «Сколково» 
и на Центральном рынке. Кро-
ме того, жители столицы мо-
гут заниматься и на уже полю-
бившихся площадках Мо-
сквы — в зале на ВДНХ, на 
территории Южного и Север-
ного речных вокзалов и в сту-
диях «СМСТРЕТЧИНГ». 
— За этот год проект «Спор-
тивные выходные» получил 
премию в области спортивно-
го маркетинга MarSpo 
Awards 2023 в номинации 
«Лучший маркетинг проекта 
в области популяризации 
спорта и ЗОЖ. Неигровые ви-
ды спорта», а также стал лау-
реатом ежегодной премии 
«Спорт и Россия» в номина-
ции «Лучшая программа по 
популяризации спорта и здо-
рового образа жизни среди 

населения города Москвы», — 
добавила Кристина Сироти-
нина.
На площадке «Три вокзала. 
Депо» занятия по йоге и рас-
тяжке ведет дипломирован-
ный тренер по йоге Юлия Пла-
тонова. Она отме-
чает, что проект 
действительно по-
могает привить 
москвичам любовь 
к регулярной ак-
тивности. 
— Мои трениров-
ки посещают мно-
го людей, которые 
ходят регулярно 
и даже не первый 
год. И число тех, 
кто приходит зани-
маться, постоянно растет, — 
отметила она. 
По мнению Юлии, «Спортив-
ные выходные» — проект, бла-
годаря которому повышается 
доступность спорта. 
— Люди, в жизни которых 
есть постоянная физнагрузка, 

чувствуют себя лучше, об 
этом говорят многие исследо-
вания, — добавила тренер. 
Это подтверждают и сами 
участники проекта. 
— Тренировка по йоге была 
чудесная, дала и физические, 

и моральные силы для следу-
ющей трудовой недели, — по-
делилась москвичка Юлия 
Смирнова.
Кстати, сегодня почти каж-
дый второй житель столицы 
систематически занимается 
физкультурой и спортом. Во 

всех районах Москвы есть не-
обходимая для этого инфра-
структура, обновляются уже 
работающие спортивные объ-
екты, строятся новые. Работа-
ют бесплатные секции более 
чем по 70 видам спорта, запи-
саться в них можно на mos.ru. 
В Москве можно подготовить-
ся и сдать нормы ГТО. Для это-
го надо обратиться в один из 
13 центров тестирования или 
сдать нормативы на площад-
ках в рамках крупных физ-
культурных мероприятий.
В пресс-службе мэрии сто-
лицы также добавили, что 
304 москвича носят звание 
«Заслуженный тренер Рос-
сии». В целом за подготовку 
московских спортсменов от-
вечают больше 3500 специа-
листов. А с детьми в школах 
и колледжах работают свыше 
восьми тысяч учителей физ-
культуры и педагогов допол-
нительного образования.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

28 октября. Дипломированный тренер по йоге Юлия Платонова проводит занятие на площадке 
«Три вокзала. Депо» в рамках проекта «Спортивные выходные»

НА СЕМИ 
ХОЛМАХ

Созданы 
все условия 
для занятий 
спортом 
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1 июня 1971 года. Отдыхающие горожане плывут 
на теплоходе по Москве-реке
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Парк 
«Сокольники»

Самый крупный объект бла-
гоустройства улиц — в рай-
оне МГТУ имени Баумана. 
Работы охватили сразу 
14 улиц и общественных 
пространств

Парк музея-запо-
ведника «Кузь-
минки-Люблино»Пойма реки Жужи

Парк Горького

Парк «Коломенское»

Самый крупный проект этого 
года — новый парк в долине рек 
Шмелевки и Кузнецовки

Территории на улице 
Косыгина у дома 17

Парк имени 
40-летия ВЛКСМ

КАКИЕ ОБЪЕКТЫ ПРЕОБРАЗИЛИСЬ И ЧТО В ПЛАНАХ

в 4 раза
по сравнению с 2010 годом 
увеличилось количество 
пешеходов на благоустро-
енных улицах

в 3 раза
выросло число горожан, 
занимающихся спортом 
под открытым небом

>2000
различных городских 
объектов в 2023 году 
охватили работы по бла-
гоустройству

ВАЖНЫЕ ФАКТЫ О ПРОГРАММЕ БЛАГОУСТРОЙСТВА

73
парка и знаковых 
объекта общей пло-
щадью 969 гектаров 
благоустроены 
в 2023 году

В планах 
на 2024 год

Уже благоустроены

>90%
проектов реализовано 
в жилых районах в рамках 
программы «Мой район»
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Дворов и внутри-
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ПРИВЕДЕНО В ПОРЯДОК/БЛАГОУСТРОЕНО

ВЫСАЖЕННЫХ ДЕРЕВЬЕВ, тысяч

Впервые в Москве будет 
организована новая ма-
гистральная трамвайная 
линия вдоль проспекта 
Академика Сахарова. 
16 объектов озеленят 
3,7 тысячи деревьев вы-
садят
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9 ноября. Руководитель ГБУ «МАЦ» Евгений Балашов 
держит в руках новый домовой указатель
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досье
Кирилл Сергеевич Стре-
моусов родился 26 дека-
бря 1976 года в поселке 
Гольмовском Донецкой 
области. В октябре 
2022 года Указом прези-
дента России Владими-
ра Путина врио губерна-
тора Херсонской обла-
сти был назначен 
Владимир Сальдо, 
а Стремоусов стал его 
заместителем. Указом 
президента РФ был на-
гражден орденом Муже-
ства (посмертно).

Справедливое расследование подрыва 
газопровода поможет найти виновных 
Ряд западных членов СБ ООН 
не захотели, чтобы в проект 
заявления председателя 
Совбеза вошел призыв при-
влечь к ответу виновников 
теракта на «Северном пото-
ке». Об этом заявил постпред 
РФ при организации Василий 
Небензя (на фото). 

Ранее СБ ООН не принял про-
ект заявления председателя 
Совбеза по данной теме, пред-
ставленный нашей 
страной.
— РФ глубоко обе-
спокоена тем фак-
том, что спустя год 
после атаки на «Се-
верный поток» 
у нас все еще нет 
какой-либо кон-
кретной информа-
ции по поводу расследований, 
которые ведут Дания, Герма-
ния и Швеция, не говоря уже 
об их итогах, — отметил Не-
бензя. — Так или иначе пред-
ставители западных госу-

дарств увидели в этом некое 
давление на власти трех госу-
дарств. Более того, мы стол-
кнулись с настойчивыми по-
пытками убрать из текста фор-
мулировку, призывающую 
Данию, Германию и Швецию 
сотрудничать с РФ. И, что еще 
больше поражает, некоторые 
из наших западных коллег 
предложили убрать формули-
ровку о необходимости при-
влечения к ответу за теракт на 

«Северном потоке» 
и привлечения ви-
новников к ответу. 
Как отметил член 
Совета по межна-
циональным отно-
шениям при прези-
денте РФ Богдан 
Безпалько, все пре-
красно понимают, 

что главный бенефициар 
и, скорее всего, организатор 
этого подрыва — США. 
— Недавно, например, аме-
риканцы решительно заяви-
ли о том, что намерены «за-

душить» проект «Арктик 
СПГ 2», — добавил Безпаль-
ко. — Это разработка  России 
по добыче, транспортировке 
и сжижению газа.
Он добавил, что причина та-
ких действий заключается 
в конкуренции на рынке. Аме-
рике невыгодно существова-
ние других поставщиков газа.
— Поэтому никто на честное, 
добросовестное расследова-
ние особо не рассчитывает. 
Обычные люди не могли со-
вершить подобный теракт, — 
рассказал Богдан Безпаль-
ко. — Там использовали спе-
циальную технику, взрыв-
чатку и подготовленных 
профессионалов. Это доступ-
но только крупным государ-
ствам и их госслужбам.
По словам политолога, пока 
Германия не захочет узнать, 
кто лишил ее дешевого газа, 
расследование ни к чему не 
приведет. 
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

Раненый мичман 
наладил линию связи
Мичман Олег Кудинов (1) — 
техник узла связи. В зоне 
специальной военной опе-
рации в районах ведения 
интенсивных боев он обе-
спечивал бесперебойную 
коммуникацию между ко-
мандованием Черномор-
ского флота и его подчи-
ненными.
В ходе наступления укра-
инских националистов был 
поврежден узел связи, вза-
имодействие между под-
разделениями было нару-
шено, а мичман Олег 
Кудинов получил ранение. 
С риском для собственной 
жизни командир реши-
тельно пробрался под ог-
нем радикалов, нашел не-
поладку в аппаратуре связи 
и оперативно устранил ее. 
Так, несмотря на ранение, 
полученное в бою с украин-
скими националистами, 
Олег наладил коммуника-
цию между командованием 
и подчиненными. Благода-
ря этому взаимодействие 
подразделений было опе-
ративно восстановлено. 
В результате бойцы Черно-
морского флота смогли 
нанести противнику се-
рьезный урон. Украинские 
националисты понесли 
значительные потери, а их 
попытки прорвать оборону 
российских войск оказа-
лись безуспешными.

Оказал подчиненным 
первую помощь 
Гвардии старший сержант 
Сурен Мовсисян (2) коман-
довал артиллерийским 
расчетом. Перед подчинен-
ными он поставил боевую 
задачу: уничтожить враже-
ские минометы, которые 
так активно поддерживали 
наступление украинских 
националистов. 
Однако радикалы открыли 
ответный огонь по позици-
ям бойцов Вооруженных 
сил России. Несколько 
артиллеристов получили 

ранения разной степени 
тяжести. 
Под непрекращающимся 
обстрелом со стороны про-
тивника гвардии старший 
сержант Сурен Мовсисян 
своевременно добрался 
до раненых товарищей 
и лично оказал им первую 
помощь. От ударов врага 
самоходная артиллерий-
ская установка получила 
повреждения и загорелась. 
Командир расчета опера-
тивно эвакуировал четырех 
раненых военнослужащих 
из горящей боевой техни-
ки. Олег перенес подчинен-
ных с огневой позиции 
в безопасное укрытие. За-
тем гвардии старший сер-
жант Мовсисян вернулся 
на свою позицию и неза-
медлительно потушил са-
моходную артиллерийскую 
установку. Таким образом 
он не дал сдетонировать 
боеприпасам и сохранил 
боевую машину для прове-
дения ремонта и последую-
щего возвращения ее 
в строй.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

Луганские дети прочли 
научно-популярные сказки

Детский писатель и популя-
ризатор науки из столицы 
Дарья Мультановская встре-
тилась со школьниками ЛНР, 
передала в библиотеки науч-
но-популярные книги и про-
вела для ребят познаватель-
ные лекции.

Дарья, расскажите, как была 
организована программа ва-
ших встреч с детьми из ЛНР.
Мы с принимающей стороной 
постарались уместить макси-
мальное количество меропри-
ятий в те два дня, что я была 
в Луганске. За это время я про-
вела шесть встреч и познако-
милась с более чем тысячью 
школьников из четырех учеб-
ных заведений ЛНР, рассказа-
ла им о науках, которые живут 
на страницах моих книг. Это 
палеонтология, агрономия 
и так далее. Дети узнали, как 
устроена Земля, какими были 
динозавры, какие легенды 
и мифы слагали люди, чтобы 
объяснить окружающий мир.
Что из ваших выступлений осо-
бенно понравилось луганским 
зрителям?
Для дошкольников я провела 
две встречи на тему «Сказки 
и легенды диких животных». 

На них объясняла детям, для 
чего, например, тигру поло-
ски. Была легенда: одно племя 
волшебников жило рядом с се-
мейством тигров, и была у них 
дружба, во всем они друг другу 
помогали. Однажды напали на 
волшебников демоны, и никак 
не могли добрые маги с ними 
справиться. Решили тигры по-
мочь людям, вступить в бой 
с нечистой силой. Победило 

доброе войско, но тигры были 
изранены. Волшебники смог-
ли залечить их порезы, но 
шерсть над ними окрасилась 
в черный цвет, оттого потомки 
тигров — полосатые. Но это 
легенда, а есть и наука: поло-
ски нужны для маскировки 
и охоты, чтобы добыча не раз-
глядела хищника в высокой 
траве или среди лиан. Для слу-
шателей постарше, школьни-
ков 2–4-х классов, я пригото-
вила лекцию «Приключения 
в мире динозавров». Мы от-
правились в прошлое, чтобы 
узнать, как выглядели тиран-
нозавр, бронтозавр, птерано-
дон, что они ели и какие расте-
ния их окружали. 
Дарья, тяжело было найти под-
ход к детям, детство которых 
началось в условиях регуляр-
ных обстрелов?
В Луганске сейчас спокойнее, 
чем Донецке. Взрослые пом-
нят все и навсегда. А школьни-
ки — они такие же, как ребята 
в других регионах РФ. Бегают 
по коридорам, смеются, за ко-
сички дергают, удивляются 
и подходят обниматься. Они 
открыты миру и знаниям.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

8 ноября. Детский писатель и популяризатор науки Дарья Мультановская вручила ученику 
гимназии № 60 имени 200-летия Луганска книгу «Как устроена Земля»

новости спецоперации

Враг совершил очередную атаку дроном
Беспилотник Вооруженных сил Украины сбросил не-
сколько боеприпасов на одно из производств в Курской 
области. Об этом сообщил губернатор региона Роман Ста-
ровойт.
— В Судже БПЛА ВСУ атаковал маслодельный комбинат. 
Было сброшено три кассетных боеприпаса. К счастью, по-
страдавших нет, — отметил Старовойт. — Два боеприпаса 
разорвались и повредили производственные бочки и под-
земное хранилище продукции. Один не разорвался, 
для его обезвреживания вызваны саперы.
■
Поражаем живую силу и технику противника
ВСУ на южнодонецком направлении за сутки потеряли 
130 военнослужащих. Об этом вчера сообщили в Минобо-
роны РФ. 
— Потери противника на направлении за сутки составили 
до 130 военнослужащих убитыми и ранеными, 3 боевые 
бронированные машины, а также 4 автомобиля. Кроме 
того, в ходе контрбатарейной борьбы поражены артилле-
рийская система М777 производства США, гаубица 
«Мста-Б», а также боевая машина РСЗО «Град», — отме-
тили в МО РФ. — Кроме того, средствами противовоздуш-
ной обороны сбит самолет МиГ-29 Воздушных сил Украи-
ны в районе населенного пункта Коптево Донецкой На-
родной Республики. 
Также в Минобороны РФ рассказали, что оперативно-так-
тической и армейской авиацией, беспилотными летатель-
ными аппаратами, ракетными войсками и артиллерией 
группировок войск Вооруженных сил Российской Феде-
рации поражена живая сила и военная техника 
в 118 районах.
■
Украинские националисты несут серьезные потери
Подразделения ВСУ продолжают покидать свои позиции 
под Артемовском. Об этом вчера рассказал советник гла-
вы ДНР Ян Гагин.
— Наши подразделения смогли выбить противника с не-
скольких опорных пунктов в районе Клещеевки. Воору-
женные силы Украины отошли с весьма существенными 
потерями, — добавил Ян Гагин. — При этом ВС РФ пресе-
кают попытки украинских подразделений вернуть утра-
ченные позиции. 
■
Обстрелы мирных граждан продолжаются 
Украинские военные за прошедшие сутки выпустили 
понаселенным пунктам Белгородской области около 
90 различных боеприпасов. Об этом заявил губернатор 
региона Вячеслав Гладков. 
— В Валуйском городском округе по городу Валуйки вы-
пущено 3 снаряда из РСЗО «Град». Пострадавших нет. 
В двух частных домовладениях есть значительные разру-
шения: повреждены фасады, заборы, угол одного из до-
мов, крыша, летняя кухня. Еще в двух частных жилых до-
мах осколками выбиты окна. Также повреждены два авто-
мобиля, — отметил Гладков. — При этом по селу Логачев-
ка выпущено пять снарядов из реактивной системы 
залпового огня, по окраине хутора Дубровка — 21 снаряд 
из РСЗО. В данных населенных пунктах пострадавших 
и разрушений нет.
Кроме того, как добавил Вячеслав Гладков, в Волоконов-
ском районе из миномета и гранатомета обстреляли окра-
ину хутора Старый — зафиксировано девять минометных 
снарядов и 30 гранатометных выстрелов. Никто не постра-
дал, разрушений нет.

8 ноября. Артиллеристы ВС РФ готовят к боевой работе по позициям ВСУ 152-мм пушку 
«Гиацинт-Б» на Запорожском направлении в зоне проведения СВО. В Минобороны РФ сообщили, 
что за минувшие сутки на Запорожском направлении в районе Работино и Новопрокоповки 
отражены три атаки бригад ВСУ. Противник потерял около 80 военнослужащих, а также лишился 
части техники, в том числе трех танков, трех боевых машин пехоты.
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Собрать литературу 
на русском языке для вос-
питанников детских са-
дов, школьников, а также 
студентов новых присое-
диненных территорий 
можно в рамках акции 
«Книги — детям Донбас-
са», которую часто органи-
зуют учреждения столи-
цы. Например, в прошлом 
году неравнодушные 
граждане отвезли сотни 
тысяч художественных 
книг, а также научной ли-
тературы на освобожден-
ные территории Донбасса.
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Руководитель, который обладал 
принципами и трудолюбием 

В церемонии открытия памят-
ника приняли участие глава 
Крыма Сергей Аксенов, губер-
натор Севастополя Михаил 
Развожаев, руководитель Хер-
сонской области Владимир 
Сальдо, губернатор Запорож-
ской области Евгений Балиц-
кий, председатель ЛДПР Лео-
нид Слуцкий, также родные 
и близкие политика. Они воз-
ложили к подножию траур-
ные венки и почтили память 
погибшего политика минутой 
молчания. После официаль-
ного открытия памятника 
был проведен чин освящения. 
На бронзовом монументе вы-
сотой 2,2 метра Кирилл Стре-
моусов изображен в полный 
рост. Он одет повседневно, 
а на футболке изображен сим-
вол Z. Автором памятника вы-
ступил известный российский 
скульптор Андрей Ковальчук, 
а инициатором установки 
стала фракция ЛДПР. По сло-
вам ее председателя Леонида 
Слуцкого, имя Кирилла Стре-
моусова останется в россий-
ской истории. 
— Он сумел сплотить вокруг 
себя патриотов, неравнодуш-
ных людей, — сказал Леонид 
Слуцкий. — И каждый день 
жил как последний. С полной 
самоотдачей старался все 

успеть и успел очень многое. 
Тысячи людей подхватили его 
дело. Сегодня годовщина гибе-
ли Кирилла. Я хочу принести 
глубочайшие соболезнования 
его семье. Вечная память.
Глава Крыма Сергей Аксенов 
охарактеризовал политика 
как верного, надежного това-
рища и соратника. 
— В сложные времена нам не 
хватает именно таких лю-
дей, — подчеркнул Сергей Ак-
сенов. — В которых буквально 
горит жизнь, которые готовы 
трудиться с большой самоот-
дачей, готовы к самопожерт-
вованию.
По словам ведущего научного 
сотрудника Института между-

народных исследований МГИ-
МО МИД Николая Силаева, 
Кирилл Стремоусов был ред-
ким человеком. 
— И редким в первую очередь 
для Украины, на которой нача-
лась его политическая карье-
ра, — говорит Николай Сила-
ев. — У него были определен-
ные цели, принципы, идеи, 
которые он хотел продвинуть. 
Если бы в политической элите 
Украины была хотя бы треть 
таких людей, то дело не дошло 
бы до того, что мы сейчас име-
ем. И я говорю это не потому, 
что он выбрал нашу сторону, 
Херсонскую область в составе 
России, а просто потому, что 
он был человеком с принципа-

ми. По словам Николая Силае-
ва, в такой фигуре, как Кирилл 
Стремоусов, не на последнем 
месте была страсть, с которой 
он за все брался. 
— Он был способен заряжать 
этой страстью других лю-
дей, — продолжает ведущий 
научный сотрудник Институ-
та международных исследова-
ний МГИМО МИД. — А еще 
в нем была способность к ли-
дерству, которую он проявлял 
в полной мере. И такая спо-
собность нужна сейчас нашей 
стране. Да и не только ей. Она 
нужна и во всей мировой по-
литике. И просто необходима 
в новых регионах России, по-
тому что всю жизнь в них нуж-

но перестраивать на какой-то 
новый лад. Очень жалко, что 
его жизнь оборвалась, его 
очень не хватает. Такие люди 
очень нужны стране, но их 
всегда мало. 
Кирилл Стремоусов погиб 
в автомобильной аварии под 
Геническом в Херсонской об-
ласти 9 ноября 2022 года. По 
предварительным данным 
следствия, виновником ДТП 
был водитель, управлявший 
грузовиком, с которым стол-
кнулся на большой скоро-
сти бронированный внедо-
рожник заместителя главы 
Херсонской области. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

В годовщину 
трагической ги-
бели бывшего 
заместителя гла-
вы Херсонской 
области Кирил-
ла Стремоусова 
на его могиле 
на городском 
кладбище 
Симферополя 
был открыт 
памятник.

память

9 ноября. Глава Республики Крым Сергей Аксенов на открытии памятника бывшему заместителю главы Херсонской области Кириллу Стремоусову
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ОЛЕГ ВОЛКОВ
ПРЕСССЕКРЕТАРЬ ГОН

Эта выставка непременно пе-
ренесет посетителей на не-
сколько веков в прошлое. 
Здесь действительно чарую-
щий, благоухающий мир рус-
ской парфюмерии, который 
мы организовали с Русским 
музеем парфюмерии, а так-
же при поддержке Прези-
дентского фонда культурных 
инициатив. Мы постарались 
представить редчайшие экс-
понаты, которые иллюстриру-
ют всю историю развития рус-
ской парфюмерии.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Музей представил автомобили 
парфюмеров и ароматы императоров
Вчера на ВДНХ в Музее Гара-
жа особого назначения со-
стоялось открытие выставки 
«Слава и величие парфюме-
ров царской России».

Гости выставки смогли почув-
ствовать себя посетителями 
салона, которые были так по-
пулярны в XVIII–XIX веках. 
Струнный квартет исполняет 
вальс, а девушки в широкопо-
лых шляпах и длинных пла-
тьях помогают гостям сориен-
тироваться в пространстве 
экспозиции. 
— Уже более двадцати лет 
я собираю все, что связано 
с отечественной парфюмери-
ей, и мне все время казалось, 
что это интересно только од-
ной мне, но я убедилась, что 
это не так. Именно поэтому 
мы решили открыть эту вы-
ставку, — отметила Ирина Во-
робьева, вице-президент Со-
юза коллекционеров России, 
сооснователь Русского музея 
парфюмерии.
По ее словам, очень важно из-
учать российскую историю 
с разных сторон: знать не 
только книги или картины, но 
и знаменитых парфюмеров.
— Меня интересует мир аро-
матов, и я собираю антиквар-
ные флакончики духов, езжу 
на выставки в музеи, потому 
что это действительно целый 
мир. Это то, что женщины лю-
били всегда, то, что влияло на 
экономику и на моду, — отме-
тила первая посетительница 
выставки Елена Злотникова.
Организаторы экспозиции 
воссоздали четыре историче-
ских аромата, которыми 
пользовались члены импера-

торской семьи. Их можно по-
слушать и мысленно приме-
рить на себя. Помимо это-
го,  гости познакомятся 
с историей парфюмерных 
производств Альфонса Рал-
ле, Адольфа Сиу, Генриха 
Брокара и Александра Остро-
умова. Все они были отмече-
ны почетным званием По-
ставщика Двора Его Импера-
торского Величества. 
— Самое главное достижение 
России — это люди. Наша вы-
ставка посвящена тем, кто 
создавал такие шедевры. Ин-
тересно, что запахи, которые 
мы когда-то услышали, оста-
ются в нашей памяти надол-
го, — отметил Дмитрий Са-

модуров, коллекционер, со-
основатель Русского музея 
парфюмерии.
Уникальную композицию 
предметов парфюмерного ис-
кусства дополнят шедевры ми-
рового автомобилестроения. 
Посетители увидят автомоби-
ли с вековой историей. От-
дельный зал посвящен празд-
нованию 300-летия дома Ро-
мановых, которое отмечалось 
в 1913 году. Многие россий-
ские и зарубежные производи-
тели выпустили особую юби-
лейную продукцию к этой да-
те, и парфюмеры не стали ис-
ключением.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Искусству 
учат личным 
примером
Завтра в Школе акварели 
Сергея Андрияки пройдут 
дни открытых дверей. Нач-
нутся мероприятия с 11:00. 

Ректор учреждения Сергей 
Андрияка всегда подчеркива-
ет, что научиться искусству 
может любой, главное — же-
лание.
— Каждый ребенок и взрос-
лый в день открытых дверей 
сможет что-то слепить и нари-
совать, — рассказывает на-
чальник рекламно-информа-
ционного отдела Школы аква-
рели Сергея Андрияки Лилия 
Дашкина. — Там можно будет 
попробовать разные техники: 
акварельную живопись, кера-
мику и анималистику.
А в Академии акварели и из-
ящных искусств Сергея Ан-
дрияки день открытых дверей 
пройдет 25 ноября. Меропри-
ятия начнутся также с 11:00. 
Там тоже будет обширный вы-
бор мастер-классов: по витра-
жу, флорентийской мозаике, 
по росписи фарфора и по дру-
гим художественным направ-
лениям. 
— Все уроки у нас ведутся по 
особой методике, которую 
разработал Сергей Андрия-
ка, — говорит Лилия Дашки-
на. — Художник-педагог и уче-
ник работают одновременно 
над одним и тем же заданием. 
Ведь личный пример — это са-
мый убедительный путь обу-
чения.
Кроме того, на бесплатной 
экскурсии можно будет уз-
нать историю картин, создан-
ных ректором учреждения. 
МАРИЯ НЫРКОВА
m.semenova@vmdaily.ru

Столичный конкурс объединил верующих 
всего мира

Авторы проектов сохраняют языковое 
многообразие страны

Сегодня пройдет финал Мо-
сковского международного 
конкурса чтецов Корана. 
Корреспондент «ВМ» выяс-
нил подробности. 

Первый заместитель предсе-
дателя Совета муфтиев Рос-
сии Рушан Аббясов отметил, 
что проведение конкурса — 
это грандиозное событие, ко-
торое с нетерпением ждали 
мусульмане из России.
— Кроме того, к нам съеха-
лись люди из стран Аравий-
ского полуострова, Африки, 
СНГ и Юго-Восточной Азии. 
Состязания чтецов проходят 
в Московской Соборной мече-
ти, — рассказал Аббясов. — 
Помимо участников, у кон-
курса международный состав 

жюри. Туда входят пять судей 
из Марокко, Египта, Йемена, 
Судана и РФ. Будучи признан-
ными учеными в исламском 
мире, они будут оценивать на-
выки участников.
По словам первого заместите-
ля председателя Совета муф-
тиев страны, соревноваться 
в конкурсе будут знанием наи-
зусть Священного Корана.
— Это текст примерно 
в 600 страниц на арабском язы-
ке. В тот момент, когда судья 
говорит начать с определенно-
го отрывка из Писания, кон-
курсант должен продолжить 
чтение, соблюдая все фонети-
ческие правила и паузы, — по-
яснил Аббясов. — Несмотря на 
то что они опытные чтецы, вол-
нение все равно присутствует. 

Судьи отмечают, что уровень 
участников очень высокий 
и профессиональный.
По словам Аббясова, церемо-
ния закрытия конкурса и сво-
еобразного религиозного фе-
стиваля Корана пройдет 
в концертном зале «Космос».
— Мы подготовили очень ин-
тересный сценарий. Постара-
емся показать всю красоту 
Корана, — рассказал религи-
озный деятель. — Хочу отме-
тить помощь и вклад режиссе-
ра Большого театра Владисла-
ва Колпакова. Билетов в зал 
на мероприятие уже нет, од-
нако у нас предусмотрена он-
лайн-трансляция для всех же-
лающих. 
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

До 15 ноября продолжается 
прием заявок на соискание 
VII Всероссийской обще-
ственной премии за сохране-
ние языкового многообразия 
РФ «Ключевое слово». 

Цель конкурса — поддержка 
и повышение престижа обще-
ственных, профессиональных 
инициатив, направленных на 
сохранение и развитие языко-
вого многообразия нашей 
страны. Организаторы плани-
руют поощрить авторов луч-
ших проектов и практик.
Сам конкурс проводится по 
восьми номинациям. Так, чле-
ны жюри выберут победителя 
среди авторов мультимедий-
ных, издательских, научных 

проектов. Отметят лучшую 
социальную инициативу. 
А также для участников есть 
номинации: «За сохранение 
языков коренных малочис-
ленных народов», «За особые 
заслуги» и «Социально-ответ-
ственный бизнес». Отправить 
свою заявку можно с проек-
том, реализованным в 2022–
2023 годах.
— Уже пришло около 100 зая-
вок из разных регионов стра-
ны. После 15 ноября мы фор-
мируем шорт-лист и направ-
ляем его экспертам, которые 
оценивают все проекты. Ито-
ги будут подведены 8 декабря 
на форуме «Языковая полити-
ка в Российской Федерации» 
в Москве. Каждый участник 

получит сертификат, а побе-
дитель — памятный приз от 
наших спонсоров. В дальней-
шем мы планируем оказывать 
финансовую поддержку лау-
реатам конкурса, — рассказа-
ла начальник отдела поддерж-
ки и развития языков народов 
РФ ФГБУ «Дом народов Рос-
сии» Арония Фериде. 
Особую популярность имеют 
проекты, направленные на 
создание электронных пере-
водчиков языков народов Рос-
сии, куда также входят синтез 
и распознавание речи, доба-
вила Фериде. Также участни-
кам помогают разработать 
проект с нуля. 
СЕРГЕЙ ПОЛИТЕНКОВ
edit@vm.ru 

Натуральные полезные 
продукты могут быть вкусными
Вчера в Москве открылась 
14-я международная выстав-
ка «ЭкоГородЭкспо». На ней 
свою продукцию представи-
ли более 130 компаний — 
производителей и дистри-
бьюторов экотоваров.

Основной зал выставки, где 
представлены бренды, полон 
гостей, среди них много моло-
дежи. Студентки третьего 
курса финансово-экономиче-
ского колледжа «КЭСИ» выби-
рают для себя экологически 
чистую косметику.
— Наш преподаватель по то-
вароведению уже второй год 
подряд приглашает нас на та-
кую выставку, — поделилась 
Мария Косарева. — Здесь ин-
тересно. В прошлый раз здесь 
мы даже попробовали нео-
бычную пиццу с вегетариан-
ским соевым мясом.
По словам Полины Рушновой, 
некоторые органические про-
дукты стоят дороже обычных, 
но лучше переплатить за по-
лезные, чем получать вред от 
нездоровой пищи. 
— Есть такая известная цита-
та: ты — это то, что ты ешь, — 
отметила девушка. — Как бу-
дущий менеджер по прода-
жам я считаю, что необходи-
мо предлагать потребителю 
только лучший продукт, в ка-
честве которого можно убе-
диться лично.

Среди участников выставки 
и Дмитрий Артамонов — ме-
неджер по привлечению кли-
ентов компании, производя-
щей продукты питания в Под-
московье с 2016 года. Он под-
черкивает, что органические 
товары действительно стоят 
дороже индустриальных, но 
эту проблему можно решить 
с помощью продвижения сег-
мента экотоваров на рознич-
ном рынке.
— Разница в цене обычно око-
ло 20 процентов. Потому что 
себестоимость таких продук-
тов выше. Это происходит из-
за использования особых 
стандартов при изготовле-
нии, — говорит Артамонов. — 
Необходимо рассказывать по-
требителям о пользе органи-
ческих продуктов. Работает 
и «сарафанное радио». Попро-
бовав, люди понимают, что 
товар качественный, и сове-
туют его близким.
Специалист по связям с обще-
ственностью «ЭкоГородЭк-
спо» Анастасия Варданян от-
метила, что товары для вы-
ставки отбирались по строго-
му критерию.
— В составе нет химии: мы 
лично проверяем, некоторым 
участникам отказали, — рас-
сказала Варданян. — Мы зна-
комим производителей с ме-
неджерами и директорами 
торговых сетей, которые мо-

гут быть уверены, что здесь 
они найдут продукцию, отве-
чающую стандартам.
По словам Варданян, с момен-
та проведения первой выстав-
ки многое поменялось, в том 
числе и состав участников.
— К нам присоединилось 
больше предпринимателей 
с Поволжья, — поделилась 
Анастасия. — Они демонстри-
руют косметику, текстиль. Се-
годня партнеры из Турции 
и Сирии также представляют 
здесь бренды из Ирана.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

9 ноября. Менеджер по привлечению клиентов подмосковной компании — производителя 
органических продуктов питания Дмитрий Артамонов на выставке «ЭкоГородЭкспо-2023»

В Зале Славы главного воен-
но-исторического музея Рос-
сии вокруг 10-метровой брон-
зовой фигуры Солдата-Побе-
дителя стоят первокурсни-
ки — курсанты и кадеты. 
Свидетелями первых в жизни 

молодых людей столь серьез-
ных клятв и обещаний стали 
представители федеральных 
ведомств и городских вла-
стей, преподаватели коллед-
жа, ветераны военной служ-
бы, боевых действий и право-
охранительных органов, со-
трудники полиции. 
По команде поочередно выхо-
дят ученики и перед своими 
товарищами обещают с гор-
достью относиться к будущей 
профессии, дорожить славой 
и боевыми традициями орга-
нов внутренних дел, быть до-
стойными памяти сотрудни-
ков полиции, отдавших жизнь 
на благо Родины. Среди них 
и кадет-семиклассник Вадим 
Горбунов, у которого в роду 
нет полицейских, но он был 
очень рад встать на этот путь 
первым.
— Мои родные поддерживали 
меня и говорили, что я обяза-
тельно поступлю, было тяже-

ло, но все-таки я сделал это, — 
рассказал Горбунов. — Рань-
ше в обычной школе такой 
нагрузки не было, теперь это 
каждодневый труд, состоя-
щий из множества профессио-
нальных дисциплин — строе-
вая, физическая и профиль-
ные дисциплины. 
По его словам, он узнал о кол-
ледже от своих знакомых, по-
этому учится теперь вместе 
с другом. Еще одним участни-
ком церемонии стал курсант 
первого курса Дмитрий Ро-
димцев. В его кодексе этики 
курсанта Колледжа полиции 
расписался сам директор и на-
чальник факультета.
— Я даже немного растерялся, 
когда увидел директора, и на 
протяжении всей церемонии 
волновался, — отметил Дми-
трий Родимцев. — Но волне-
ние ушло, когда я получил 
свое первое удостоверение 
и нагрудный знак. 

На этой торжественной цере-
монии собралось много вы-
пускников разных лет, расска-
зал председатель Совета вете-
ранов ГБПОУ Колледж поли-
ции полковник милиции 
в отставке Геннадий Смирнов. 
— Среди них много наставни-
ков, которые выполняют роли 
командиров-воспитателей, — 
отметил Смирнов. — По тра-
диции, каждый год накануне 
Дня полиции курсанты и каде-
ты проходят посвящение. 
Он добавил, что раньше кур-
санты проходили подготовку 
в полевых условиях. Ребята 
знакомились друг с другом, 
а старшие помогали млад-
шим. Сейчас кадеты первые 
три года обучения проживают 
на территории колледжа. 
После официальной части 
и принятия торжественного 
обещания для курсантов и го-
стей состоялся праздничный 
концерт. В программу вошли 

выступления творческих ан-
самблей курсантов. Выступи-
ли коллектив барабанщиц 
и рота почетного караула Кол-
леджа полиции с карабинами.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Будущие полицейские 
дали свои первые клятвы

Вчера в Музее 
Победы прошли 
церемонии тор-
жественного 
обещания кур-
санта и клятвы 
кадета Коллед-
жа полиции. Их 
посетили более 
450 учеников.

дорогу молодым

9 ноября. Директор ГБПОУ Колледж полиции Сергей Михайлов (второй слева) поздравил курсанта первого курса Дмитрия Родимцева (справа). Ученик торжественно 
дал обещание, что будет дорожить славой и боевыми традициями органов внутренних дел

СЕРГЕЙ МИХАЙЛОВ
ДИРЕКТОР ГБПОУ КОЛЛЕДЖ ПОЛИЦИИ

В жизни нашего колледжа 
произошло яркое и незабыва-
емое событие — торжествен-
ное обещание курсантов 
и клятва кадетов в Музее 
Победы. Это первый серьез-
ный шаг на пути освоения бу-
дущей профессии. На протя-
жении всех этапов обучения 
учащиеся овладеют необхо-
димыми компетенциями, бу-
дут заниматься саморазвити-
ем и собственным физическим 
воспитанием.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ЛИЛИЯ НАЗИМАНОВА
МЕЖДУНАРОДНЫЙ 
ДИПЛОМИРОВАННЫЙ НУТРИЦИОЛОГ
Своим клиентам я советую 
по возможности выбирать ор-
ганические товары. Сибирские 
ягоды, коренья, продукты 
пчелиного производства мо-
гут отлично дополнять ауто-
иммунные протоколы и в це-
лом повышать общий имму-
нитет. Для конкуренции на-
ших товаров на мировом 
рынке, которой пока нет, нуж-
но время, внимание и финан-
сирование. У нашей страны 
есть огромные ресурсы и воз-
можности для выращивания 
органических продуктов для 
большинства потребителей.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

М
АК
СИ

М
 К
И
РЮ

Ш
И
Н

9 ноября. Актриса антитеатра Алена Хохлова на показе выставки «Слава и величие парфюмеров 
царской России» в Музее Гаража особого назначения
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Сочинилъ зодчий Щусевъ. 
К юбилею гения-новатора 

«Архитектор трех эпох», Алек-
сей Щусев был, слава богу, 
и признан вовремя, и заслу-
женно известен, и биография 
его сегодня изучена хорошо. 
Но альбом «Сочи-
нилъ архитекторъ 
Щусевъ» поразит 
даже тех, кто 
с творчеством зод-
чего знаком не 
формально и в це-
лом знает архитек-
туру и разбирается 
в ней и ее истории. 
Оказывается, зна-
чительная часть 
творчества Алек-
сея Викторовича 
Щусева для массо-
вой публики осталась как бы 
за скобками. И это исправле-
но авторами-составителями 
уникального альбома: худож-
ником Юрием Аввакумовым 
и историками архитектуры 
Марианной Евстратовой 
и Сергеем Колузаковым. 

При упоминании фамилии 
Щусева мы привычно вспоми-
наем о строительстве Казан-
ского вокзала и Мавзолея Ле-
нина: кажется, это своего ро-
да щусевские «столпы» и чуть 
ли не вершина его творчества. 
Но на самом деле его наследие 
весьма разнообразно. Он ра-
ботал как с храмовыми, так 
и со светскими постройками, 
показывая и доказывая свое 
мастерство в совершенно раз-
ных архитектурных стилях. 
Помимо прочего, безупреч-
ный вкус Щусева, этакий ар-
хитектурный эталон, стал 
своего рода мерилом вкуса 
в целом. Но в выпущенном 
ООО «Бослен» альбоме вы 
увидите незнакомого Щусе-
ва — как обычно безупречно-
го в смысле качества и стиля, 
но все же другого, возмож-
но — открывающего себя на-
стоящего. Альбом не просто 
знакомит читателей с малоиз-
ученным дореволюционным 
творчеством Алексея Викто-
ровича, а представляет проек-

ты, эскизы и зарисовки его 
знаменитых храмов в русском 
стиле. Щусев — везде. Храм 
Преподобного Сергия Радо-
нежского на Куликовом поле, 
Всемилостивейшего Спаса 
в имении Натальевка, Святи-
теля Николая в Бари и Покро-
ва Пресвятой Богородицы 
Марфо-Мариинской обители 
в Москве — это настоящие чу-
деса, но сотворенные руками 
мастера, его невероятным та-
лантом. 
Кроме того, в альбоме публи-
куются чертежи церкви Свя-
той Троицы в Кугурештах, 
Мавзолея Ленина и целого ря-
да неоклассических часовен, 
которые проектировал вели-
кий зодчий. 

Еще одна интереснейшая гла-
ва книги — архитектурная 
графика Щусева. Это настоя-
щий эксклюзив, ведь многое 
публикуется впервые!
Отдельные главы альбома по-
священы неоклассицизму 

и авангардным поискам Щу-
сева. Набросок проекта часо-
венки в Пскове, датирован-
ный 1911 годом, легкий, соз-
данный несколькими штриха-
ми быстрой щусевской руки; 
проект часовни-памятника 

в честь 300-летия дома Рома-
новых, хранившийся в архиве 
архитектора и предоставлен-
ный его наследниками, осно-
вательный, прописанный де-
тально склеп-часовня семей-
ства Терещенко на кладбище 

у Аскольдовой могилы — эти 
наброски, столь не похожие 
друг на друга, очерчивают ко-
лоссальный круг интересов 
и проектов мастера. Альбом 
адресован всем, кто увлечен 
архитектурой и историей. 

Черторый бежит по трубам 

История многих мировых 
столиц связана с реками, ко-
торые играют важнейшую 
роль в формировании среды 
обитания жителей. Во все 
времена городские агломе-
рации, представляющие со-
бой сложные системы посе-
лений, включали в себя це-
лые речные сети. И Москва 
не является исключением. 

После скачка промышленно-
го производства на рубеже 
XIX–XX веков все градострои-
тельные проекты, связанные 
с Москвой-рекой, заняли осо-
бое место в развитии горо-
да. Река обеспечивала питье-

вой водой жителей, была од-
ним из важных транспортных 
маршрутов для перевозки 
грузов. 
Иллюстрированное издание 
«Москва — город на воде» рас-
сказывает историю освоения 
водных артерий столицы, сре-
ди которых не только Москва-
река, но и Яуза, и даже Лихо-
борка. 
Так, мало кто знает, что, по-
мимо известной подземной 
реки Неглинки, в Москву-ре-
ку впадает ручей Черторый. 
В свое время он брал начало 
в Патриаршем пруде. Ручью 
посвящено огромное количе-
ство городских легенд про 
утопленников и русалок. Не-
удивительно — название обя-
зывало. 
В конце XIX века его полно-
стью поместили в коллектор 
и переименовали в «пречи-
стенскую сточную трубу». По-
мимо истории, авторы пред-
лагают идеи оптимизации во-
дных артерий столицы для со-
хранения водных ресурсов 
столицы. 

Деревянная 
античность: 
столица 
после пожара 
1812 года

Петровская эпоха глазами иностранца

Елена Овсянникова и Нико-
лай Васильев подготовили 
издание — «Деревянная Мо-
сква эпохи ампира. По мате-
риалам архитектора Николая 
Виноградова».

Фотографии, чертежи, заме-
ры — в этом альбоме. Впер-
вые публикуются материалы 
Комиссии по охране памятни-
ков Моссовета. Коллекция 
снимков того, что было разру-
шено из-за неотвратимых из-
менений города, даст возмож-
ность представить, как он вы-
глядел 100 лет назад. И сейчас 
это вновь актуально — ведь 
выросло поколение, которое 
знает Москву только как со-
временный мегаполис, хотя 
всего век назад она была ма-
лоэтажной... О страшном по-
жаре 1812 года в Москве пом-
нят до сих пор. Но чаще гово-
рят не о разрушениях, а о со-
зидательной стороне — город 
восстановили в единообраз-
ной стилистике ампира, но на 
русский манер. Что чувство-
вал Николай Виноградов, пы-
тавшийся, но не сумевший со-
хранить милую сердцу стари-
ну, расскажут его дневники, 
опубликованные в книге.

Историк архитектуры Алек-
сандр Можаев и искусство-
вед Анастасия Соловьева вы-
пустили альбом «Москва 
Берхгольца». В нем пред-
ставлены подлинные зари-
совки города XVIII века.

Камер-юнкер Фридрих Берх-
гольц попал в Россию еще в пе-
тровское время. Позже он вер-
нулся, уже в правление Елиза-
веты Петровны, и сопрово-
ждал ее во всех поездках. 
В этот период он и увлекся ар-
хитектурными зарисовками. 
Его художественный язык 
удивительно точный, а пораз-

ившие его красоты запечатле-
ны в мельчайших деталях. 
Жемчужинами издания стали 
изображения снесенных зда-
ний, как, например, Главной 

аптеки на Китай-городе, 
Церкви Успения на Покровке 
или же Дворца в Коломен-
ском — рисунки Берхгольца 
считаются самыми ранними 
изображениями этих зданий.
Альбом, дополненный воспо-
минаниями современников 
и исследованиями москвове-
дов, порадует тех, кто увлечен 
историей города. Увидеть 
подлинную красоту архитек-
туры XVIII века, запечатлен-
ную со скрупулезностью Берх-
гольца, — удача. Тем более 
что оригиналы всех его произ-
ведений ныне хранятся в На-
циональном музее Швеции.

К 150-летию 
со дня рождения 
Алексея Викто-
ровича Щусева, 
имя которого 
для Москвы име-
ет особое значе-
ние, вышел 
в свет уникаль-
ный альбом 
о его разнооб-
разном твор-
честве. 

эксклюзив 

От извозчиков 
до электробусов 

Электронные табло на оста-
новках трамваев и автобусов, 
бесшумные электробусы, 
которые никогда не опаз-
дывают, вагоны МЦК, где 
можно зарядить ноутбук 
и поработать, — все это мы, 
москвичи, воспринимаем как 
данность. 

Трудно представить, что 
каких-то двадцать лет назад 
все было по-другому. Очере-
ди к маршруткам, толкотня, 
просьба «передать за проезд», 
вечно опаздывающие и холод-
ные электрички... Вспомни-
ли? А еще пятьдесят лет назад? 
Конки и паровые трамваи! 
Подробно об эволюции обще-
ственного транспорта расска-
зывает издание «Транспорт 

в столице. Новая эра». Иллю-
стрированный альбом нагляд-
но демонстрирует вехи разви-
тия общественных перевозок, 
которые начались с извозчи-
ков. Писатель Владимир Гиля-
ровский называл их «рыцаря-
ми общественного транспор-
та». В середине XIX века извоз-
чики организовали движение 
экипажей по определенным 
маршрутам. Эти экипажи 
именовались линейками. 
О том, как извозчики превра-
тились в таксистов, а линей-
ки — в автобусные маршруты, 
можно узнать из книги. Здесь 
же можно увидеть современ-
ные технологии, которые ис-
пользуются на общественном 
транспорте. Так, еще двадцать 
лет назад никто и предполо-
жить бы не мог, что интеллек-
туальная транспортная систе-
ма будет сама прокладывать 
оптимальные маршруты го-
родского транспорта в зависи-
мости от ситуации на дорогах! 
Именно благодаря ей мы те-
перь знаем, когда на останов-
ку придет наш автобус. Яркий 
и красочный альбом будет ин-
тересен всем неравнодушным 
к судьбе своего города. 

На всех московских фото 
есть особый отпечаток

Как известно, Москва не сра-
зу строилась. Но с самого 
первого дня ее истории в ка-
честве столицы СССР каж-
дый шаг этого «строитель-
ства» фиксировался фото-
графами информационных 
агентств, газет и журналов.

Молодое советское государ-
ство понимало важность 
исторической памяти и уде-
ляло пристальное внимание 
пропагандистским возмож-
ностям фотографии и кине-
матографа. Именно поэтому 

в 1919 году был принят Де-
крет Совета народных комис-
саров о национализации всей 
кино- и фотопромышленно-
сти в России. Составители 
альманаха «Москва в фото-
графиях XX века» поставили 
перед собой амбициозную 
задачу — показать историю 
нашего города через снимки, 
хранящиеся в собрании Рос-
сийского государственного 
архива кинофотодокументов 
(РГАКФД). Ведь Москва всегда 
находилась в эпицентре всех 
знаковых событий страны. 
В начале столетия Владимир 
Гиляровский сравнил ее с «ки-
пящим котлом». И весь 
XX век — подтверждение это-
му. Неимоверно сложно ото-
брать наиболее яркие собы-
тия, ведь их за столетие прои-
зошло огромное количество! 
А проиллюстрировать эти ве-
хи в одной-двух фотографи-
ях — миссия, которая кажется 
невыполнимой. Но авторы, 
в числе которых известные 

историки и краеведы, справи-
лись. Альбом составлен таким 
образом, чтобы читатель мог 
увидеть и почувствовать из-
менения в облике Москвы, ее 
жителей, вспомнить страни-
цы истории города и страны. 
Структурно книга состоит 
из десяти разделов, каждый из 
которых охватывает одно де-
сятилетие XX века, отражает 
дух своего времени. Начина-
ется альбомный фоторяд с ко-
ронации Николая II, а закан-
чивается видами на небоскре-
бы «Москвы-Сити» и разрос-
шийся город с высоты. 
Первый полет аэроплана, снос 
церквей и памятников и стро-
ительство метрополитена, 
старая Москва и новострой-
ки, хроника Великой Отече-
ственной войны, деятели на-
уки и культуры и обыкновен-
ные жители, праздничные 
мероприятия и повседневная 
жизнь москвичей — все это 
нашло свое место в иллюстри-
рованном издании. 

Личный зодчий Сталина, автор проекта 
Дворца Советов

Авторский коллектив рос-
сийских и зарубежных исто-
риков архитектуры выпустил 
издание «Борис Иофан. Пути 
архитектуры 1920–1940-х 
годов». Материалы подго-
товлены по итогам конфе-
ренции, приуроченной к его 
130-летию. 

Без сомнения, архитектур-
ной доминантой современ-
ной Москвы до сих пор явля-
ются «семь сестер» — знаме-
нитые сталинские высотки. 
Но что было бы, если бы 
в 1930-х годах все-таки пре-
творили в жизнь грандиоз-
ный проект строительства 
Дворца Советов? Его автором 
был Борис Иофан, которого 
искусствоведы поэтично на-
зывают «зодчим, штурмую-
щим небеса»...
Новое издание — не просто 
биография мастера с пере-
числением фактов его жизни, 
которые забываются в тот же 
момент, когда дочитана по-
следняя страница. Специали-
сты делали акцент на том, как 
именно творчество Бориса 
Иофана повлияло на миро-
вую культуру: кто стал его по-
следователем, как он спорил 
с главным конструктивистом 
того времени Ле Корбюзье 
и почему строительство зда-
ний неразрывно связано с по-

литическими идеями глав 
СССР. 
Далеко не все проекты архи-
тектора были осуществлены, 
но все они поражают мас-
штабностью, монументаль-
ностью мысли — как проект 
реконструкции Сталингра-
да после важнейшего сраже-
ния Великой Отечественной 
войны.
Но, помимо межкультурных 
изысканий, конечно, авторы 
уделяют внимание и реально 
существующим постройкам 
Иофана — вестибюлю стан-
ции метро «Бауманская», па-
вильону СССР на Всемирной 
выставке в Париже, павильо-
ну «Рабочий и колхозница», 
строительству жилых домов 
с учетом всех новейших тех-
нических разработок того 
времени...

Борис Иофан, его художе-
ственный темперамент, та-
лант и воображение, которые 
могли подчинить себе даже 
законы физики, отражали сам 

дух постреволюционного пе-
риода. Величие нового време-
ни, скорость, силу, с которой 
государство устремилось в бу-
дущее, ему удалось визуали-
зировать в архитектурной 
форме. И пусть мы склонны 
рефлексировать и переоцени-
вать наследие прошлого, не-
возможно не восхищаться 
тем, как он чувствовал эпоху, 
как жадно впитывал все но-
вые и новые разработки, по-
зволившие ему осуществить 
даже самые смелые мечты...
Представить себе Москву без 
его зданий невозможно, а ис-
следования, опубликованные 
в новой книге с наглядными 
иллюстрациями, дают расши-
ренное представление о его 
творчестве, показывая Бориса 
Иофана как гения, повлиявше-
го на мировую архитектуру.

17 августа 2022 года. Россия. Москва. Памятник «Рабочий и колхозница» на ВДНХ

16 августа 1971 года. 
Народный архитектор 
СССР Борис Иофан 

Издательская программа правительства Москвы давно не нуждается в рекламе: выходящие при ее поддержке книги как будто отмечены невидимым знаком качества. 
Уже много лет Департамент средств массовой информации и рекламы столицы предоставляет субсидии на реализацию уникальных, эксклюзивных проектов, ранее 
не выпускавшихся в России. Сегодня мы познакомим вас с новинками. И все они тем или иным образом связаны с Москвой, ее культурой и историей. 

Издание откроет 
малоизвестные 
страницы 
творчества 
архитектора 

Москва. Архитектор Алексей Викторович Щусев в мастерской проектирования Казанского вокзала. Фото 1914 года

М
И
ХА
И
Л

 Т
ЕР
ЕЩ

ЕН
КО

/Т
АС
С



7Книжные новинкиВечерняя Москва 10 ноября 2023 года № 212 (29575) vm.ru

Чудо Сергея 
Крестовского 

В издательском доме «Зеб-
ра В» задумали большую 
серию «Московские худож-
ники книги». «Первой ла-
сточкой» стал роскошный 
альбом, посвященный твор-
честву знаменитого 
художника- иллюстратора 
и педагога Сергея Крестов-
ского «Встреча с Чудом». 

Стиль Крестовского узнаваем 
сразу: что в иллюстрациях 
к «Ярмарке тщеславия», что 
в акварелях к книге Ромена 
Роллана «Кола Брюньон» или 
к сказке Сельмы Лагерлеф 
«Чудесное путешествие Ниль-
са с дикими гусями», словом, 
во всех созданных им почти 
реалистичных, но все же при-
думанных персонажах скон-
центрированы их легко счи-
тываемые эмоции. Радость, 
горе, изумление, нахальство, 
скромность, любовь — назо-
вите любую, и вы найдете ее 
на этих рисунках-картинах.
Другая особенность Крестов-
ского — любовь к деталям. 
Рассматривать его иллюстра-
ции можно до бесконечности, 
выискивая все новые и новые, 
прежде незамеченные дета-
ли. А помимо прочего, Сергей 
Александрович Крестовский 
во многих случаях сформиро-
вал образы литературных ге-
роев в сознании читающего 

поколения. Да, именно таким 
и представляется многим за-
дорный Нильс, Квентин До-
рвард Вальтера Скотта и ге-
рои «Илиады» Гомера или 
«Снежной королевы» Ханса 
Кристиана Андерсена. Заво-
раживающи его рисунки 
и к современным и отнюдь не 
сказочным произведениям: 
от «Моего генерала» Альберта 
Лиханова до «Бронепоезда 
14–69» Вс. Иванова. 
Творчество выдающегося ху-
дожника высоко ценят и про-
фессионалы. Очень точно на-
писал в статье о Сергее Кре-
стовском прозаик и драма-
тург Анатолий Ким: «Стиль 
художника своей сюрреали-
стической выписанностью 
деталей напоминает изобра-
зительный подход искусства 
геральдистов: та же предель-
ная отчеканенность формы, 
взятая отдельно из контекста 
природы какая-нибудь ее де-
таль, ветка ли дерево, его ли-
сток — и крупно «приближен-
ная» к зрителю... (...) И неко-
торые его работы могли бы 
стать гербом — символом той 
или иной детской сказки, если 
рассматривать ее, как дети: 
одна сказка — это одно от-
дельное самостоятельно су-
ществующее королевство». 
Сергей Крестовский проил-
люстрировал более 155 книг 
русской и зарубежной класси-
ки. Выпускник Московского 
полиграфического института, 
ныне он преподает в нем, пе-
редавая молодым художни-
кам свой колоссальный опыт. 
Над чем бы Крестовский ни 
работал, он всегда создавал 
Чудо — ибо открывал иллю-
страциями двери в чудесный 
мир книг. Его ученики — 
шанс на то, что Чудо будет 
длиться. 

Вслед 
за «Бегущей 
строкой»

У вас бывало такое: читаешь 
что-то, и так это удивительно 
созвучно твоим мыслям, что 
автор кажется знакомым че-
ловеком? Многие ощутят 
что-то подобное, читая книгу 
Елены Холмогоровой «Бегу-
щей строкой». 

Читать Елену Холмогорову 
многим в охотку и удоволь-
ствие — пишет она легко и чи-
сто, что неудивительно, ибо 
она — профессионал: заведу-
ет отделом прозы в журнале 
«Знамя», преподает литера-
турное мастерство, входит 
в Совет экспертов националь-
ной литературной премии 
«Большая книга» и своих книг 
написала уже десяток. Но 
с особым чувством прочтут ее 
те, кто хоть раз соприкасался 
с редакторской «кухней» или 
работает со словом постоян-
но: в книге очень много живо-
го, подхваченного именно из 
этого, «редакторского» мира. 
Воспоминания о прошлом, 
эта очаровательная россыпь 
«осколков разбитого вдребез-
ги», таких искренних, про-
зрачных, понятных и оттого 
острых и обрезающих, заста-
вят читателя либо просто уви-
деть что-то вместе с автором, 
либо ассоциативно вспом-
нить свое, ответное, вступив 
с автором в «виртуальный ди-
алог». Но едва ли не еще инте-
реснее будет поразмышлять 
вместе с автором над таин-
ствами процесса творчества 
и вдохновения, посмеяться 
над подмеченными Еленой 
лингвистическими ляпами. 
Чтение позволит познако-
миться с массой интересных 
людей — знакомых автора 
и даже подружиться с ними — 
наследниками особого куль-
турного духа, теми самыми 
осколками... Прошлое — уже 
давнее, но не поросшее бы-
льем, и совсем еще свежее, 
вчерашнее, но уже невозврат-
ное; просто жизнь, окружаю-
щая нас и живущая в нас здесь 
и сейчас, московские переул-
ки, встречи, разговоры и раз-
мышления — вот что ждет вас 
в прелестном томике. В нем 
много света. В нем светла да-
же грусть... 

Автоматы с газировкой 
и элитные рестораны 

Игрушка — не просто детская 
забава, но и свидетель эпохи

Ведущий художник Россий-
ской национальной библио-
теки Василий Хорст написал 
книгу «Отдых и еда на ВДНХ: 
архитектурно-гастрономиче-
ское путешествие. 1939–
1989».

Нет, это не очередная кули-
нарная книга, которую хочет-
ся поставить на полку, чтобы 
время от времени к ней воз-
вращаться. Хотя да, на страни-
цах этой книги читатель най-
дет рецепты разнообразной 
и весьма колоритной кухни 
времен СССР. Но главное — 
в другом. Уникальность изда-
ния в том, что автор пригла-
шает читателя в настоящее 
архитектурно-гастрономиче-
ское путешествие длиной 
в полвека: с момента основа-
ния ВДНХ в 1939 году до 

1989 года — заката советской 
эпохи. Путешествие — очень 
яркое, поскольку в пути чита-
теля сопровождают сотни 
редких фотографий и реклам-
ных афиш, многие из которых 
публикуются впервые.
На почти пятистах страницах 
читателя ждет всеобъемлю-
щее исследование истории со-
ветского общепита и культуры 

обслуживания на примере по-
пулярных торговых павильо-
нов, ресторанов, кафе и столо-
вых ВДНХ. Многие читатели 
помнят, что на выставке было 
буквально все: от автоматов 
с газировкой и киосков с моро-
женым до таких знаковых 
мест, как, например, ресторан 
«Золотой колос» или кафе «Ле-
то». ВДНХ, по сути, была совет-
ским «Диснейлендом», терри-
торией сказки, где можно бро-
дить целый день, удивляться 
и, конечно, пробовать разные 
вкусности. А еще рассматри-
вать архитектурные шедевры 
соцреализма — все эти вели-
колепные павильоны, фонта-
ны, скульптуры. Заведения 
общепита, кстати, несли ту же 
функцию — показать, «как мы 
можем». Показали вполне убе-
дительно. 

Игрушка — неотъемлемая 
часть жизни человека. 
Но до недавнего времени 
масштабные исследования 
игрушек не проводились. Уче-
ные будто сторонились темы.

Первый интерес к игрушке 
был связан с успехами архео-
логов, расширившими пред-
ставление о культуре раз-
ных цивилизаций благодаря 
«игрушечным» находкам. По-
степенно игрушками заинте-
ресовались и коллекционеры, 
а музеи начали пополнять ин-
тересными образцами соб-
ственные фонды. Одна из са-
мых больших коллекций на-
родной игрушки в нашей 
стране собрана в фондах Все-
российского музея декоратив-

ного искусства (ВМДИ). Ее 
формированием музей зани-
мается с 1981 года. Музейщи-
ки устраивали смотры, поку-
пали работы у художников 
и коллекционеров, а в 1999 го-
ду в собрание ВМДИ были пе-
реданы фонды Музея народ-

ного искусства имени Моро-
зова. Так уникальная коллек-
ция пополнилась ранними 
образцами народной русской 
игрушки. Среди них как дере-
вянные изделия из Подмоско-
вья, с Русского Севера и из По-
волжья, так и огромное коли-
чество глиняных игрушек из 
разных регионов. Отснятая 
и оцифрованная коллекция 
легла в основу книги «Русская 
игрушка — образ, символ, 
культурный код». В альбоме 
представлены 20 промыслов, 
в том числе из Сергиева Поса-
да, Богородского, Дымкова... 
Историческая справка и ха-
рактеристика каждого из них 
позволит сориентироваться 
в стилях и даст представление 
о культуре разных регионов.

27июля 1981 года. Москвичи пьют газированную воду у автоматов. Аппараты с газировкой стали 
одним из атрибутов ВДНХ. Вода с газом стоила одну копейку, а с сиропом — три

Деревянная игрушка «Мужик и медведь» — 
экспонат Музея игрушки в Сергиевом Посаде

Когда прошлое встречается 
с современностью

Альбом «Москва: раньше 
и теперь», словно машина 
времени, дает возможность 
путешествия в прошлое и по-
казывает, как быстро меня-
ется столица.

Идея сопоставить работы ху-
дожников середины XIX — 
конца ХХ века и фотографии, 
обработанные с помощью 
фильтра и сделанные в наше 
время, появилась у коллекци-
онера Юрия Носова. Осуще-
ствить смелую задумку он 
предложил фотохудожнику 

Ивану Филимонову, сделав-
шему серию снимков тех же 
видов, что когда-то запечатле-
ли мастера живописи и гра-
фики. Например, на картине 
Василия Рождественского 
можно увидеть строительство 
Дома на Набережной, а на 
фотографии — как он выгля-
дит почти через век. Итоги ра-
боты тандема теперь пред-
ставлены в печатном виде. 
Издание невозможно назвать 
путеводителем или альбо-
мом — это коллекция воспо-
минаний, где дистанция меж-
ду прошлым и настоящим то 
сокращается, то становится 
непреодолимой. Но разница 
заметна не только в городских 
пейзажах, а, конечно, и в жи-
телях столицы, которые то 
удивительно похожи на «бабу-
шек» и «дедушек», несмотря 
на расстояние в десятки лет, 
то вдруг кажется, что стали со-
всем иными, как и Москва, 
за 100 лет преобразившаяся 
в сверкающий мегаполис. 

Мегаполис удивляет «вкусными» пространствами

Книга «Москва гастрономи-
ческая: трансформация про-
странства» — наверное, луч-
ший путеводитель по местам, 
где можно насладиться едой.

Издание — уникальное. Оно 
рассказывает историю места 
и показывает, как тот или 
иной бар, ресторан, кафе или 
пельменная преобразовыва-
лись с течением времени. От-
дельно рассказывается о це-
лых гастрономических про-
странствах — вроде Данилов-
ского рынка, «Гастрофермы» 
или, скажем, «Депо». Издание 
по сути для гурманов: тех, кто 

хочет не просто перекусить, 
а пропитаться историей 
и энергией того или иного ме-
ста. Тема для книги, что и го-
ворить, неисчерпаема. Ведь 
как устроен общепит? Снача-
ла в каком-то популярном 
или, как говорят маркетоло-
ги, «проходном» месте распо-
лагается одно заведение, по-
том другое, затем третье. Пе-
реформатирование по сути 
идет непрерывно — как смена 
коллекций у художников-мо-
дельеров. Сегодня здесь недо-
рогая столовая, завтра — бар, 
послезавтра условный стейк- 
хаус, а потом чебуречная. 
И это здорово — общепит из-
менчив, как сама жизнь!
Отдельная радость от кни-
ги — фотографии старой Мо-
сквы. Ты смотришь на иллю-
страции и недоумеваешь. 
Что? Это Гольяново? Да быть 
не может! Неужели там рань-
ше все вот так было? Да — 
смотри фото. С огромным 
удивлением я обнаружил ста-
рые фотографии и своего рай-

она. Очень удивился. А еще 
понял, что Москва стала инте-
реснее. Ярче, веселее. Огней 
теперь куда больше, ярких вы-
весок, нарядно одетых людей. 
А еще, похоже, у москвичей 
стало куда больше денег — 

чтобы посещать все эти тыся-
чи заведений. Листая книгу, 
можно сделать как минимум 
три вещи. Первая — узнать 
историю общепита Москвы, 
вторая — найти любую кухню 
мира, причем аутентичную, 

то есть все готовят шеф-
повара из Италии, Греции, 
Грузии, да хоть бы и Мозамби-
ка. Третье преимущество — 
можно найти, где приятно, 
вкусно и с пользой провести 
время недалеко от своего до-
ма или офиса. Важное, кстати, 
знание! Ведь мы, согласитесь, 
как правило, живем на бегу. 
А еще — откладываем удо-
вольствия. Точнее, переносим 
их, скажем, на отпуск. Вот по-
еду я к теплому морю и схожу 
в ресторан. А чего ждать-то? 
Ресторан вот он — рядом. И не 
хуже, а, как правило, даже 
лучше приморского. Потому 
что там бесконечная череда 
посетителей — сегодня один, 
завтра другой, послезавтра 
третий. А здесь, в Москве, 
в каждом ресторане свои за-
всегдатаи. И отношение 
к клиентам другое, и вкус 
блюд другой. Потому что все 
хотят, чтобы ты зашел к ним 
снова. В общем, берите гид 
«Москва гастрономическая» 
и — в путешествие! 

Книга «Московская битва. 
В тылу группы армий 
«Центр» Владимира Каримо-
ва рассказывается о том, как 
опыт партизанской войны, 
приобретенный в Москов-
ской битве, затем успешно 
применялся и на других тер-
риториях.

Что мы знаем о партизанах? 
«Рельсовая война» в Белорус-
сии, армия Сидора Ковпака на 
Украине. Вот, пожалуй, и все. 
Кто-то, возможно, вспомнит 
о подвиге Зои Космодемьян-
ской. И правильно сделает. 
Ведь именно с него фактиче-
ски у партизан появились пер-
вые герои. Книга Владимира 
Каримова, кстати, открывает 
еще и новые страницы исто-
рии Битвы за Москву, ранее не 
представленные в других из-
даниях. Она посвящена пар-
тизанскому движению, кото-
рое стало важным фактором 
в достижении победы в Вели-
кой Отечественной войне. 
В этой монографии впервые 

обобщен опыт партизанской 
борьбы на территории окку-
пированной части СССР. 
История и правда интересная. 
Когда начинался Восточный 
поход, Германия рассчитыва-
ла, что вермахт одержит мол-
ниеносную победу и никакого 

серьезного сопротивления не 
будет. А если большевистские 
повстанческие отряды и поя-
вятся, для борьбы с ними бу-
дет достаточно подразделе-
ний жандармерии, полевой 
полиции. Как пишет Влади-
мир Иванович, в первое вре-

мя партизаны практически не 
досаждали вермахту. Поэтому 
подразделения СС, которыми 
предполагалось «зачищать 
тылы», приступили к «реше-
нию еврейского вопроса». 
В тыловых районах группы 
армий «Центр» летом и осе-

нью 1941 года фашисты про-
вели несколько масштабных 
акций, сводившихся к ликви-
дации «враждебных элемен-
тов». Для «зачистки», в част-
ности, использовалась 1-я ка-
валерийская бригада СС. Тол-
ку на фронте от конных 
эсэсовцев было мало, поэтому 
их определили в каратели. По 
сути их работа представляла 
собой прочесывание местно-
сти или «акции по усмире-
нию» , в ходе которых подраз-
деления занимались фактиче-
ски уничтожением евреев. 
Дело в том, что в 1941 году по-
нятие «партизан», так же как 
и «большевик», носило сугубо 
расовую трактовку: партиза-
ны и большевики отождест-
влялись с евреями: «Где есть 
партизан, там и еврей, и где 
есть еврей, там и парти-

зан», — наставляло началь-
ство карателей.
Однако уже к началу зимы 
1941-го в тылу немецких во-
йск на центральном участке 
Восточного фронта советские 
партизаны заметно активизи-
ровались. Тут-то и выясни-
лось: охранных батальонов 
и дивизий, предназначенных 
для поддержания порядка на 
оккупированной территории, 
катастрофически не хватает. 
Что делать? Пытаясь вырабо-
тать эффективную тактику по 
уничтожению «бандитов», ко-
мандующий сухопутными си-
лами Германии генерал фон 
Браухич уже 25 октября 
1941 года подписал «Основ-
ные положения по борьбе 
с партизанами». Документ 
предполагал формирование 
в составе воинских частей 
специальных антипартизан-
ских «охотничьих команд». 
Но и они не помогли. С февра-
ля 1942 года нападения и ди-
версии «лесных бандитов» на 
железных и шоссейных доро-
гах, объектах военного значе-
ния приняли характер настоя-
щей диверсионной войны. 
Весьма ощутимые удары пар-
тизаны стали наносить, 
в частности, в Белоруссии. 
Еще 12 декабря 1941 года ге-
нерал фон Шенкендорф доло-
жил в Генштаб вермахта о не-
возможности «обеспечить 
безопасность оставшимися 
силами». А уже 1 марта 
1942 года он и вовсе вынуж-
ден был признать: «Зимой 

произошли очень радикаль-
ные изменения в партизан-
ских методах борьбы. Раньше 
партизаны, почти без исклю-
чения, представляли собой 
маленькие группы, плохо во-
оруженные, без обученных 
военному делу командиров, 
которые после успешного на-
падения немедленно уходили 
от преследования войск. Сей-
час они имеют крупные отря-
ды под жестким военным ру-
ководством, обладают совре-
менным пехотным вооруже-
нием, в некоторых случаях 
даже артиллерией, и ведут 
бои, ничем не отличаясь от ре-
гулярных войск. Знание стра-
ны и населения позволяет им 
использовать страх, внушая 
местным жителям мысль 
о мести большевиков за со-
трудничество с нами, и своей 
искусной пропагандой они 
превосходят оккупационные 
войска». Шенкендорф заяв-
лял, что больше не являлся 
«хозяином положения». Так 
как имеющихся сил было не-
достаточно для наступатель-
ных действий против «сильно 
увеличившихся, хорошо обу-
ченных и вооруженных, охва-
ченных руководством групп 
противника», генерал требо-
вал возвратить ему выделен-
ные для фронта части. Но бы-
ло поздно. В книге Владимира 
Каримова подробно расска-
зывается, как партизаны на-
чали громить врага буквально 
по всей оккупированной тер-
ритории Советского Союза.

Партизаны Великой Отечественной помогали отстоять столицу

28 сентября. Повар Тамари Григалашвили в гастромаркете 
«Центральный рынок»

Деревянная игрушка «Мужик и медведь» — 
экспонат Музея игрушки в Сергиевом Посаде

Подготовил ОТДЕЛ СПЕЦИАЛЬНЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ И ОБОЗРЕВАТЕЛЕЙ edit@vm.ru

Слева: 1942 год. Командир разведывательного взвода старшина Николай Березовой во время 
одного из партизанских рейдов отряда Сергея Иовлева в ходе Великой Отечественной войны. 
Справа: Зоя и Александр Космодемьянские 
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Символ всех «тургеневских 
барышень» на музейной сцене 
Вчера, в день 205-летия 
со дня рождения великого 
русского писателя Ивана 
Тургенева, в Государствен-
ном музее А. С. Пушкина 
представили возрожденную 
оперу «Ася», основанную 
на одноименной повести.

У музыкального произведе-
ния непростая история. Впер-
вые оно было исполнено 
в 1900 году в Московской част-
ной русской опере под управ-
лением композитора Михаила 
Ипполитова-Иванова. А затем 
опера... пропала. В советские 
годы тургеневские герои не 
отвечали запросам времени. 
Спустя сто с лишним лет воз-
родить произведение решили 
преподаватели и студенты 
Музыкально-педагогического 
института, носящего имя ле-
гендарного Ипполитова-Ива-
нова. На осуществление идеи 
ушло полгода. За основу дири-
жер-постановщик Юрий Си-
монов взял рукописную ко-
пию оперы, хранящуюся в сте-
нах Московской консерва-
тории. Поэтому и первая 
концертная премьера в июне 
прошлого года состоялась 
в Большом зале консервато-
рии. Успех, с которым публика 
встретила оперу, вдохновил ее 

создателей на продолжение. 
В августе этого года сцениче-
ская версия «Аси», к созданию 
которой привлекли студентов 
и педагогов ГИТИСа, была по-
казана в Спасском-Лутовино-
ве, усадьбе матери писателя, 
где он провел свои детские го-
ды. А вчера на площадке музея 
постановка стала настоящим 
подарком москвичам к юби-
лею писателя. Впрочем, и на 
этом новая жизнь «Аси» не за-
канчивается. Она отправится 
дальше с «гастрольным ту-
ром». Оперу планируют пока-
зать в разных городах страны.
ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА
v.fi latova@vm.ru 

День перекрестья 
трех разных эпох 
Есть люди, которые хорошо помнят все числа и даты, но 
я к ним не отношусь: вечно путаю и забываю дни рожде-
ния, например. Но 10 ноября впаяно в мое сознание и па-
мять прочно, может быть, потому, что в нем сошлись ну 
никак не пересекающиеся, но яркие события: это всегда 
был День милиции, который отмечали пафосно; в 1982 го-
ду в этот день не стало Леонида Ильича, что мной и моими 
одноклассниками было воспринято как апокалипсис; 
а еще в этот день вручили Нобелевскую премию великому 
Ивану Бунину, в этом году причем круглая дата — это бы-
ло 90 лет назад. После долгих размышлений я все же обна-
ружила некую общность, которая объединила все эти со-
бытия, сделав дату 10 ноября незабываемой. Они все, так 
или иначе, про страну и отношение к ней... 
И шикарный концерт, который всегда устраивали в этот 
день по телевизору, и «Следствие ведут ЗнаТоКи», и море 
детективов, героями которых становились доблестные 
милиционеры, были результатом целенаправленного 
культивирования силовиков ведомства «дяди Степы». Так 
учили уважать закон и его представителей, верить в за-
щиту и силу оберега цифр «02». Почти получилось, да 
в 1990-е репутация ведомства пострадала, когда его ого-
лодавшие, брошенные государством с нищенскими зар-
платами великие профессионалы были вынуждены на-
чать работать когда на «предпринимателей», а когда и на 
бандитов. И герой анекдотов, но при этом многими люби-
мый Леонид Брежнев, эпоха правления которого была 
бедной, но мирной, был похоронен с полагающимися по-
честями, но как зло потом трепали его имя, с каким озве-
рением сдирали с дома на Кутузовском мемориальную 
доску — чтобы восстановить ее спустя двадцать лет! И Но-
белевская премия, со времен Бунина превратившаяся 
в политическую винтовку, уже давно не отражает, по 
крайней мере в литературе, реальных высот. Но я пред-
ставляю, как Бунин шел в тот день домой, еще не веря но-
вости, но полный надежд на светлые перемены.
Такое вот странное, необычное число сегодня. Отзвуки 
трех разных эпох сошлись в одной точке. Наверное, это 
для того, чтобы мы лучше помнили нашу историю... 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Больше половины 
людей берут работу 
домой на выходные. 
И как вам?

ЗУЛИЯ ЛОИКОВА
HRЭКСПЕРТ

По своему опыту я заметила, 
что у нас нет как таковой куль-
туры отдыха. Выходные вроде 
как есть, и их не мало в нашей 
стране, в отличие от других. 
Но люди не могут отдыхать, 
нет такой культуры. Поэтому 
люди часто выгорают и по-
просту не могут быть эффек-
тивными на работе. Многие 
работодатели говорят, что 
трудоголики им нужны. 
А я вижу выгоревших сотруд-
ников, которые в какой-то мо-
мент станут неэффективны-
ми. Наш мозг имеет опреде-
ленную емкость. Когда мы 
перегружаем его разными за-
дачами, приправляем это 
стрессом и другими неприят-
ными факторами, то его ско-
рость затормаживается, как 
у компьютера, а любой про-
стой вопрос долго обрабаты-
вается. Поэтому человек мо-
жет быть эффективным толь-
ко тогда, когда у него череду-
ются нагрузка и отдых. Иначе 
он не будет привносить в свою 
работу что-то новое и свежее.

ВЛАДИСЛАВ ЛАЗАРЕВ
УПРАВЛЯЮЩИЙ КАФЕ

Это хорошо. Я сам так делаю 
иногда, когда не успеваю что-

то по работе. Это позволяет 
сделать все необходимое 
в сроки. Конечно, такой под-
ход удобен и работодателю, 
потому что ему не нужно на-
нимать дополнительных со-
трудников. Он знает, что в его 
команде работают ответ-
ственные люди, которые все 
исполнят грамотно, точно 
и в срок: зачем искать еще 
кого-то? Тут ведь многое зави-
сит и от умения человека себя 
самоорганизовать. Если у не-
го с этим возникают какие-то 
проблемы, он ленится в тече-
ние рабочего дня, из-за чего 
не успевает выполнить по-
ставленные задачи в срок — 
это его дело. Конечно, чтобы 
хоть как-то это компенсиро-
вать, ему придется взять рабо-
ту на дом. А иначе его просто 
уволят, потому что он не вы-
полняет поручения в срок.

ЕКАТЕРИНА ТРОФИМОВА
ПСИХОЛОГ

Традиция, связанная с разде-
лением дней на выходные 
и будни, очень старая. Даже 
религиозные каноны говорят, 
что должны быть празднич-
ные дни, в которые запреще-
но трудиться, можно только 
отдыхать. То же самое мы ви-
дим и в светских традициях. 
Все это появилось не потому, 
что люди придумали это про-
сто так, ради каких-то непо-
нятных идей. Именно чередо-
вание рабочих дней и празд-
ников позволяет человеку 
чувствовать себя максималь-

Шесть из десяти россиян берут работу на дом в выходные или праздники. 25 про-
центов из них делают это регулярно, а 36 — иногда. Чаще всего рабочие вопросы 
в выходные решают дизайнеры, инженеры и главные бухгалтеры. Такие результаты 
опроса опубликовали аналитики сервиса по поиску работы. 

вопрос дня

Подготовил ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

но хорошо. Это защищает не 
только от профессионального 
выгорания, но и от психосо-
матических заболеваний, и от 
нервных срывов, и от кон-
фликтов с другими людьми. 
В нашем мире все циклично: 
лето должна сменить зима, 
день должен сменить ночь, ра-
боту должны сменить отдых 
и расслабление. Для того, что-
бы максимально хорошо 
и продуктивно жить, чувство-
вать и работать, необходимо 
это чередование. Поэтому те, 
кто берет какие-то задания на 
дом, занимаются самообма-
ном: им кажется, что у них 
есть силы, что они зарабаты-
вают больше, что их продук-
тивность возрастает. Но это 
не так. Более того, они риску-
ют в один момент почувство-
вать невероятно сильное от-
вращение к работе, к своей 
специальности, деятельно-
сти. Молчу про то, что, если 
вы переутомитесь, ваш орга-
низм сам может организовать 
себе отдых: заболеет и не даст 
вам работать.

ИРИНА ЖУКОВСКАЯ
ЭКСПЕРТ ПО ТРУДОВОМУ ПРАВУ

Это абсолютно нормально. 
Человек же сам решает, на-
сколько ему это хорошо 
и удобно. Такой вариант под-
ходит и для заполнения сво-
бодного времени, и для полу-
чения дополнительного дохо-
да — почему нет? Если люди 
согласовывают то, что они бе-
рут задания на дом, с работо-
дателем в рамках трудового 
договора, конечно. Тогда им 
платят в двойном размере. 
А если люди просто не успева-
ют выполнить работу из-за их 
низкой исполнительной дис-
циплины и берут работу на 
дом просто, чтобы уложиться 
в срок — это их решение.

товарищ — 
газета

Мы продолжаем цикл публикаций «Наш век», посвященный грядущему 100-летию «Вечерней Москвы». Героем сегодняшней рубрики стал 
обладатель Ордена за вклад в литературу XXI века, драматург, писатель Алексей Беклемышев. В это воскресенье, 12 ноября, в Театре имени 
Булгакова он представит спектакль по своей пьесе «Пришел однажды лис к лисе». 
— Поздравляю газету «Вечерняя Москва» со столетием! Я учился в Петербурге и часто ездил в Москву на выходные. Я покупал газету «Вечер-
няя Москва» для того, чтобы, когда я ехал обратно на поезде «Красная стрела» в Питер, все думали, что я москвич, — рассказал Алексей Бе-
клемышев. — Я желаю газете добрых надежд на предстоящие сто лет! Старейшая газета Москвы непременно ассоциируется с ее жителями, 
и они неразрывно связаны. Здорово, что сейчас ее можно также приобрести в любом киоске, а «Москву Вечернюю» взять бесплатно в метро.

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 3

наш век

Отличившимся журналистам 
вручили заслуженные награды

Вчера в Управлении инфор-
мации и общественных 
связей (УИОС) Главного 
управления МВД по Москве 
прошло торжественное 
мероприятие, посвященное 
Дню сотрудника органов 
внутренних дел. 

На собрании начальник УИОС 
столичной полиции, полков-
ник внутренней службы Вла-
димир Васенин отметил зна-
чимость пресс-служб каждого 
окружного управления вну-
тренних дел.
— Сегодня наши специалисты 
оперативно реагируют на ин-
формационные поводы и бы-
стро взаимодействуют со 
средствами массовой инфор-
мации, — отметил Васе-
нин. — При этом у сотрудни-
ков полицейских пресс-служб 
наладились теплые и хорошие 
взаимодействия со многими 
изданиями, которые постоян-
но освещают работу органов 
внутренних дел. Благодаря их 
усилиям до читателей опера-
тивно доходит правдивая 
и честная информация о дея-
тельности полиции. 
Также на мероприятии состоя-
лось награждение отличив-
шихся в работе представите-
лей Управления информации 
и общественных связей сто-

личной полиции. Кроме того, 
Владимир Васенин наградил 
пятерых журналистов из раз-
ных изданий, которые больше 
всех освещали работу столич-
ной полиции. Приятно отме-
тить, что двое из них — со-
трудники «Вечерней Москвы».
Благодарностями начальника 
Главного управления МВД по 
городу Москве генерал-лейте-
нанта полиции Олега Барано-
ва «за активное содействие 
ГУ МВД России по городу Мо-
скве в выполнении возложен-
ных на него оперативно-слу-
жебных задач, воспитании 
личного состава и повыше-

нии престижа органов вну-
тренних дел» награждены 
специальный корреспондент 
объединенной службы ново-
стей Андрей Объедков и на-
чальник группы сайта «ВМ» 
Ирина Волкова.
При этом Андрей Объедков — 
ветеран органов внутренних 
дел, в которых он прослужил 
25 лет. За свою работу журна-
лист неоднократно награж-
дался руководством полиции, 
в том числе именными часами 
от министра МВД Владимира 
Колокольцева.
— Не понаслышке знаю, ка-
кая тяжелая работа у сотруд-
ников полиции, поэтому пи-
шу про их непростые будни, 
во время которых всегда слу-
чаются нестандартные ситуа-
ции, и реагировать полицей-
ским нужно правильно, — от-
метил Андрей Объедков.
А вот сотрудник сайта «ВМ» 
Ирина Волкова практически 
ежедневно пишет оператив-
ные новости.
— Мне приятно, что мою ра-
боту заметили и оценили, — 
сказала Волкова. — Я рада, 
что у меня получилось внести 
свой вклад в благое дело.
АНДРЕЙ ПИСАРЕВ
edit@vm.ru

9 ноября. Начальник Управления информации и общественных связей столичной полиции 
Владимир Васенин (справа) награждает спецкорреспондента «Вечерней Москвы» Андрея Объедкова

ВИКТОР ВОХМИНЦЕВ
ВЕТЕРАН МВД, ГЕНЕРАЛМАЙОР 
МИЛИЦИИ В ОТСТАВКЕ
Ныне на пресс-службу ГУ МВД 
по городу Москве ложится от-
ветственная задача. Специа-
листам ведомства нужно опе-
ративно реагировать на все 
новости, в том числе негатив-
ную информацию и фейки 
о полиции, из-за чего на со-
трудников УИОС возложена 
ответственная миссия правди-
во информировать москвичей 
о происходящих событиях. 
И они успешно справляются 
со своими обязанностями!

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

форточка

Ольга Кузьмина — один из самых душевных обо-
зревателей «ВМ». Каждое слово — как весенний 
ветер, ворвавшийся в открытую форточку.

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

Искусство 
и коллекционирование

Юридические услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

ВАЛЕРИЙ ВОРОНА  
И.О. РЕКТОРА МУЗЫКАЛЬНО
ПЕДАГОГИЧЕСКОГО ИНСТИТУТА 
ИМЕНИ М. М. ИППОЛИТОВАИВАНОВА

Творческое наследие Ипполи-
това-Иванова имеет большую 
ценность, и наш институт взял 
на себя миссию сделать все 
возможное, чтобы опера «Ася» 
стала достоянием обществен-
ности. Уверен, что это сочине-
ние Ипполитова-Иванова 
прочно войдет в число шедев-
ров отечественного музыкаль-
ного искусства.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 1

Руководство АНО ДПО «Курсы 
иностранных языков 
при Профкоме Дипакадемии» 
с прискорбием сообщает,
что 2 ноября 2023 года на 79-м 
году жизни скоропостижно 
скончалась Ахраменкова Елена 
Ефимовна — основатель и ди-
ректор Курсов с 1987 по 2022 
год.
Память о мудром руководителе, 
жизнелюбивом и доброжела-
тельном человеке будет жить 
в разных уголках планеты. 
Выражаем глубочайшие собо-
лезнования родным, близким, 
друзьям и коллегам!
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